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Ковидоносцы
Найдено объяснение большому числу бессимптомников

Мария Недюк

Большое число бессимптомных но-
сителей COVID-19 может быть свя-

зано не с хорошим иммунитетом, 
а с толерантностью к инфекции. К та-
кому выводу пришли учёные из Китая 
и США. При толерантности к вирусу ор-
ганизм прекрасно уживается с патоге-
ном из-за слабой защитной реакции. 
Такие инфицированные хорошо себя 
чувствуют и могут даже не подозревать 
о своей болезни. Однако вирус ещё дол-
гое время будет жить в организме хозя-
ина и выделяться в окружающую среду. 
Подобный феномен описан для тубер-
кулёза, холеры и других инфекций. Пока 
это лишь гипотеза, подчёркивают ис-
следователи. Но теория требует даль-
нейшего изучения, поскольку откры-
вает массу новых возможностей для 
клиницистов.

�� ЗАРАЗИТЬСЯ И НЕ ЗАБОЛЕТЬ

Феномен бессимптомников COVID-19 
исследуют учёные всего мира. Преоб-
ладает теория, что иммунная система 
таких людей настолько эффективно 
борется с вирусом, что они не болеют. 
Однако некоторые исследователи уве-
рены: агрессивный иммунный ответ 
и выделение антител — это только часть 
объяснения того, почему люди заража-
ются, но у них нет симптомов COVID-19. 
Существует явление, известное как то-
лерантность к болезням. Это состояние 
организма, при котором иммунная си-
стема воспринимает чужеродный ан-
тиген как собственный и не пытается 
отторгнуть его. В результате организм 
не борется с болезнью, не запускаются 
воспалительные и защитные процессы, 
поэтому у заболевшего нет 
симптомов.
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Доходное вместо
Из-за низких ставок банки могут лишиться 3,4 трлн рублей

Анна Каледина

С нижение ставок по вкладам вслед-
ствие мягкой денежно-кредитной 

политики ЦБ и введение налога на до-
ход с крупных депозитов могут в 2020–
2025 годах привести к перетоку 3,4 трлн 
рублей из банков в альтернативные ин-
вестиционные инструменты. Такой про-
гноз для «Известий» подготовило Наци-
ональное рейтинговое агентство (НРА). 
По оценке НРА, большая часть этих 
средств может уйти на фондовый рынок, 
а также в недвижимость и наличную ва-
люту. Уже сейчас со срочных депозитов 
утекло порядка 1,7 трлн рублей, отмети-
ли опрошенные «Известиями» экспер-
ты. Но, предупреждают они, в поисках 
альтернативных инвестиций гражданам 
нужно помнить о повышенных рисках. 
Например, с большой осторожностью 
вкладываться в дополнительное жи-
льё с привлечением кредитных средств.

В минувшую пятницу Центробанк 
уже второй раз подряд сохранил клю-
чевую ставку без изменений — 4,25% го-
довых. В комментариях к решению ре-
гулятор помимо других причин указал 
на необходимость адаптации граждан 
к переменам на финансовом рынке, ко-
торые связаны с беспрецедентным сни-
жением процентных ставок. Действи-
тельно, как показывают данные ЦБ, 
максимальная ставка (4,32% годовых) 
по десяти крупнейшим банкам за год 
снизилась почти на треть и вплотную 
приблизилась к показателю инфляции. 
А это значит, что реального дохода та-
кие вклады не приносят.

Поэтому, отмечается в релизе Цен-
тробанка, продолжается подстройка 
сберегательных моделей, в том чис-
ле перераспределение средств между 
различными инструмента-
ми финансового рынка. 

«Нас удивляет настороженное 
отношение партнёров»
Глава МИД Киргизии Руслан Казакбаев — 
о последствиях переворота, влиянии пандемии 
на терроризм и прививках мигрантам

Любовь Лежнева

Н есмотря на то что политическая си-
туация после переворота в Кирги-

зии стабилизировалась, быстрее прийти 
в себя стране поможет поддержка союз-
ников, в первую очередь по ЕАЭС, СНГ 
и ОДКБ. Однако пока партнёры весьма 
осторожно выстраивают отношения с но-
вым руководством республики, заявил 
в интервью «Известиям» министр ино-
странных дел Киргизии Руслан Казакба-
ев. В Бишкеке надеются, что основные 
вопросы в отношениях с Москвой удаст-
ся решить в ближайшее время. В их чис-
ло, рассказал Руслан Казакбаев, входят 
поставки вакцины против коронавиру-
са, обеспечение трудовых мигрантов обя-
зательным медицинским страхованием 
и увеличение числа авиарейсов в Кирги-
зию до 50 в неделю.

�� «НЕ ОБОШЛОСЬ 
БЕЗ ПРОВОКАТОРОВ»

Руслан Айтбаевич, после добровольной 
отставки президента Сооронбая Жээн-
бекова 15 октября ситуация в республике 
относительно стабилизировалась. Мас-
совые протесты прекратились, а полно-

мочия главы государства перешли к пре-
мьер-министру Садыру Жапарову. Стоит 
ли ожидать изменений в политическом 
курсе Киргизии после смены руководства 
страны? Повлияет ли эта перемена на со-
трудничество Бишкека с ЕАЭС и ОДКБ?

Это самый краткосрочный политиче-
ский кризис, который у нас был. Он про-
должался буквально две недели. Хотя 
политическая дискуссия и жаркие де-
баты между властями и оппозицией ве-
лись в течение нескольких лет. Предше-
ствовали этой нестабильности выборы 
4 октября, которые прошли с многочис-
ленными нарушениями, массовым под-
купом и жёстким административным 
давлением. Мы выступили против это-
го, но никак не ожидали беспорядков. 
Я думаю, здесь не обошлось без прово-
каторов.

Сейчас ситуация в стране стабиль-
ная, политические процессы вернулись 
в конституционное поле. В соответ-
ствии с конституцией Киргизии сфор-
мирован состав правительства во главе 
с премьер-министром Садыром Жапа-
ровым, на которого также возложены 
полномочия президента. В связи с этим 
меня, конечно, удивляет насторожен-
ность и обеспокоенность некоторых 
наших партнёров по региональным ор-
ганизациям в рамках СНГ, ЕАЭС и ОДКБ, 
которые осторожно выстраивают со-
трудничество с новым пра-
вительством.

За детей ответят
Кастрацию педофилов предлагают прописать в Уголовном кодексе

Наталья Башлыкова

В Уголовном кодексе могут появить-
ся новые нормы о химической ка-

страции педофилов. Законопроект 
с такой инициативой в ближайшее 
время будет внесён в Госдуму депу-
татами «Единой России», выяснили 
«Известия». Как поясняют его авто-
ры, причиной разработки документа 
стал рост преступлений против несо-
вершеннолетних, который с 2016 года 

составил 20%. В КПРФ и «Справедли-
вой России» предлагают сделать на-
казание ещё жёстче: использовать 
статью 20 Конституции, которая до-
пускает применение смертной казни. 
К внесению в законодательство раз-
решения на химическую кастрацию 
депутаты подступаются не в первый 
раз. Эксперты считают, что россияне 
в целом инициативу поддержат, по-
скольку речь идёт о преступлениях 
против детей.

�� РАЗОРВАТЬ ЦЕПОЧКУ

На этой неделе в правительство и Вер-
ховный суд, а затем и в Госдуму будет 
внесён законопроект об ужесточе-
нии наказания за преступления про-
тив половой неприкосновенности не-
совершеннолетних. Высокую степень 
готовности документа «Известиям» 
подтвердил депутат Госдумы от «Еди-
ной России» Анатолий Вы-
борный. 

В НОМЕРЕ 
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«Нас удивляет насторожённое отношение        партнёров»

Ядерный обмен
От какого оружия РФ сможет отказаться при продлении СНВ

Новости  

Ультимативно и в форме
Как в Белоруссии готовятся к всеобщей забастовке

Эльдар Раскалов, Татьяна Байкова

В воскресенье, 25 октября, Белорус-
сию вновь захлестнули масштабные 

акции протестов — в этот день закончил-
ся срок «ультиматума», который ранее 
выдвинула лидер белорусской оппози-
ции Светлана Тихановская. Главным тре-
бованием был уход президента страны 
Александра Лукашенко со своего по-
ста. Жители отреагировали на молча-
ние действующего лидера многоты-
сячным шествием в столице, несмотря 
на погоду и бушующую коронавирусную 
инфекцию. Протестующие вышли на ак-
ции и в регионах — Бресте, Лиде, Борисо-
ве, Жодино и других городах. Уже 26 ок-
тября, согласно замыслам оппозиции, 
в республике должна начаться всеоб-
щая забастовка на предприятиях, в мага-
зинах и точках общественного питания. 
Однако в парламенте страны уверены: 
бастовать в ущерб себе трудовой кол-
лектив никогда не будет.

�� НЕ ВО ВРЕД СЕБЕ

Из толпы митингующих в Минске разда-
ются уже ставшие привычными лозунги 
«Жыве Беларусь!» и «Уходи!». Сейчас к ним 
добавился новый — «Он вас кинет». На се-
ром фоне неба и осенних улиц бело-крас-
ные флаги. Такой, например, у молодого 
человека, проходящего мимо нас. Порав-
нявшись с ним, спрашиваем, что он ду-
мает о будущем протестов.

— Вопрос не в силах, а в том, что 
до победы останавливаться нельзя. 
Есть ощущение, что митингующие по-
дустали, — отвечает юноша. — Но они 
не сдаются. Дальше — участие во все-
общей забастовке. Я буду. Но коллеги 
меня в этом не поддерживают. Навер-
ное, не доросли. Что касается других 
организаций — не знаю.

На вопрос о требованиях оппозиции 
об отставке президента молодой чело-
век отвечает: если Тихановская «реши-
лась на ультиматум, значит, план есть». 
Верить в успех продолжают и в штабе 
экс-соперницы Александра Лукашенко 
на выборах главы государства.

— Ультиматум сработал и работа-
ет дальше. Наша победа, победа бело-
русского народа, очевидна и неизбеж-
на, мы стараемся её ускорить, чтобы 
минимизировать негативные послед-
ствия для людей и экономики страны, — 
заявили «Известиям» в штабе Светла-
ны Тихановской. — Сам Лукашенко 
потерял связь с реальностью, поэто-
му мы ожидаем реакции теперь уже 
не от него, а от чиновников, осущест-
вляющих руководство страной. Сей-
час её управление практически пара-
лизовано. Забастовка там, по сути, уже 
идёт, чиновники следят, куда будет 
склоняться чаша весов. Сейчас, ког-

да они увидели, что на провластный 
митинг собрать сторонников режима 
не удалось, они будут делать выводы. 
И теперь уже им надо действовать бы-
стро, иначе они разделят с Лукашенко 
ответственность за преступления ре-
жима в полной мере.

А мы проходим дальше в толпу. Наш 
юный собеседник был прав: здесь дей-
ствительно создаётся ощущение, что, 
понимая последствия для себя и семьи, 
прекратить работу с завтрашнего дня 
смогут далеко не все.

В этом уверены и в парламенте 
страны.

— Протестующим никогда не удава-
лось организовать даже малозначи-
тельные забастовки на предприяти-
ях. Как правило, все они заканчивались 
неудачно. И нет никакого сомне-
ния, что завтра мы увидим аналогич-
ную ситуацию. Трудовые коллективы 
в ущерб себе бастовать не будут, — за-
явил «Известиям» председатель комис-
сии палаты представителей Белорус-
сии по международным делам Андрей 
Савиных.

Выдвинутый оппозицией ультима-
тум явно доказывает, что там не до кон-
ца понимают реальную обстановку 
в стране, считает директор Институ-
та миротворческих инициатив и кон-
фликтологии Денис Денисов.

— Изначально понимая абсурдность 
требований по отстранению Алексан-
дра Лукашенко от власти, организато-
ры мероприятия не стали дожидаться 
реакции власти на «народный ультима-
тум» и фактически уже объявили так 
называемую всеобщую забастовку, ко-
торая должна начаться с завтрашнего 
дня. Но по всем видимым признакам это 
также не более чем информационный 
вброс, не имеющий под собой никаких 
реальных оснований, — отметил в бе-

седе с «Известиями» политолог. — Как 
следствие вывод: протесты становят-
ся всё более вялыми, идеи оппозици-
онеров воспринимаются всё меньшим 
числом людей, наступает время зати-
шья. Надо готовиться к буре.

�� СМЕНА ТАКТИКИ

Если раньше демонстранты подчёр-
кивали мирный характер действий 
и намерений — проводились женские 
марши солидарности и демонстрации 
пенсионеров, то 25 октября толпа была 
настроена намного агрессивнее. В ходе 
столкновений с протестующими пра-
воохранители применили светошумо-
вые гранаты и, по некоторым данным, 
резиновые пули.

В МВД отрицать применение специ-
альных средств не стали: представите-
ли министерства заявили, что в этот 
раз были зафиксированы случаи на-
падения на сотрудников правоохрани-
тельных органов. Судя по сообщениям 
очевидцев, столкновения митингую-
щих и силовиков проходили и в других 
городах страны — Лиде, Новополоцке, 
Гродно и Бресте.

В Минске протест достиг пика, ког-
да шествие дошло до Орловской ули-
цы — недалеко отсюда находится РУВД 
Центрального района города. Когда 
против протестующих, вплотную по-
дошедших к оцеплению, применили 
светошумовые гранаты, участники ак-
ции врассыпную бросились во дворы.

Telegram-каналы в этот день со-
общили как минимум о двух постра-
давших — девушке, под ноги которой 
угодила светошумовая граната, и ми-
тингующем, раненном резиновой пу-
лей. Также очевидцы писали о холо-
стых выстрелах в воздух и оконных 
стёклах, полопавшихся от взрывов.

Согласно данным белорусского пра-
возащитного центра «Весна», в ходе ак-
ций были задержаны более 100 человек.

Другим знаковым событием это-
го воскресенья мог стать митинг сто-
ронников действующего президента. 
На нём, как ожидалось, должен был 
выступить Александр Лукашенко. Од-
нако накануне — 23 октября — лидер 
страны отменил сбор. По словам главы 
государства, выступить в его поддерж-
ку выразили желание более 200 тыс. че-
ловек, но мероприятие не состоялось 
из соображений безопасности.

Позже премьер-министр респуб-
лики Роман Головченко отметил: ри-
ски, связанные с участием в митинге 
такого числа людей, достаточно вели-
ки и в спокойное время. В рядах проте-
стующих могут появиться радикалы, 
а при такой плотности граждан «по-
следствия могут быть разные», отме-
тил глава правительства.

« ПРОТЕСТУЮЩИМ 
НИКОГДА НЕ УДА-
ВАЛОСЬ ОРГАНИ-

ЗОВАТЬ ДАЖЕ МАЛОЗНАЧИ-
ТЕЛЬНЫЕ ЗАБАСТОВКИ НА 
ПРЕДПРИЯТИЯХ. КАК ПРА-
ВИЛО, ВСЕ ОНИ ЗАКАНЧИВА-
ЛИСЬ НЕУДАЧНО. И НЕТ НИ-
КАКОГО СОМНЕНИЯ, ЧТО 
ЗАВТРА МЫ УВИДИМ АНАЛО-
ГИЧНУЮ СИТУАЦИЮ. ТРУДО-
ВЫЕ КОЛЛЕКТИВЫ В УЩЕРБ 
СЕБЕ БАСТОВАТЬ НЕ БУДУТ

«Кинжал» может рассматриваться как средство доставки ядерных боезарядов (на фото — МиГ-31К с макетом гиперзвуковой ракеты)

Прагматичный подход

П родолжение присутствия военнослужащих США в Афганистане по-
лезно для общей безопасности. Об этом заявил президент Влади-

мир Путин в интервью программе «Москва. Кремль. Путин» на телека-
нале «Россия-1».

  Глава РФ отметил, что Москва изначально поддерживала при-
сутствие войск США в Афганистане. При этом Россия проголосо-
вала за соответствующую резолюцию Совета Безопасности ООН. 
«Я и до сих пор считаю, что пребывание американцев в Афганиста-
не не противоречит нашим иностранным интересам», — подчеркнул 
российский лидер. Уход США из Афганистана создаёт дополнитель-
ные риски для всего региона. «Работа американцев в Афганистане 
воспринимается нами как антитеррористическая работа», — пояс-
нил Владимир Путин.

  Президент также сообщил, что ничего не знает про коммерческие 
интересы вдовы бывшего мэра Москвы Юрия Лужкова Елены Бату-
риной. Кроме того, он не видит никакой криминальной составляю-
щей в бизнесе сына кандидата в президенты США Джозефа Байде-
на Хантера на Украине. Стоит отметить, что именно эта тема широко 
раскручивается командой Дональда Трампа во время предвыборной 
гонки. Действующий глава Белого дома в субботу, в частности, об-
винил часть американских СМИ в попытках скрыть коррупционные 
дела семьи его соперника. По словам Владимира Путина, у сына Бай-
дена на Украине действительно был, а возможно, и до сих пор есть 
бизнес. «Я тоже об этом не знаю, это вообще нас не касается, это ка-
сается американцев и украинцев», — подчеркнул президент.

  Глава государства считает, что Россия не нуждается в воен-
ном союзе с Китаем. Однако исключить это тоже нельзя, посколь-
ку военные обеих стран проводят регулярные совместные учения. 
«Но в принципе и исключать этого не собираемся. Поэтому посмо-
трим», — сказал Владимир Путин.

  Высказался российский лидер и относительно всевозможных об-
винений России во вмешательстве. По его словам, расследования 
о якобы вмешательстве России в американские выборы с участием 
бывшего спецпрокурора Роберта Мюллера показали свою несосто-
ятельность. «Они привели к тому, что было констатировано отсут-
ствие доказательств вмешательства России», — отметил глава госу-
дарства.

  Между тем президент рассказал об отношениях с экс-мэром Мо-
сквы Юрием Лужковым. Они «были официальные, но, конечно, весь-
ма доверительные», заверил он. При этом Владимир Путин подчерк-
нул, что уважал бывшего градоначальника.

  Кроме того, в этот же день Владимир Путин по телефону поздра-
вил российского бойца смешанных единоборств Хабиба Нурмагоме-
дова, который в субботу одержал победу над американцем Джасти-
ном Гэтжи в рамках турнира UFC, сообщил пресс-секретарь главы 
государства Дмитрий Песков. Напомним, после боя россиянин за-
явил, что завершает карьеру в UFC. Примечательно, что на его счету 
29 побед в 29 поединках.

Дмитрий Корнев

В ближайшие несколько дней Вашинг-
тон представит свои предложения 

по продлению Договора о сокращении 
стратегических наступательных воору-
жений (СНВ-III). Помощник президен-
та США по нацбезопасности Роберт 
О’Брайен 23 октября выразил надеж-
ду на успешное продление соглашения, 
но заявил, что это не означает решения 
вопроса. Неделей ранее президент РФ 
Владимир Путин предложил продлить 
СНВ-III как минимум на год без допол-
нительных условий. По его мнению, 
это даст возможность провести со-
держательные переговоры. В эти дни 
дипломаты обеих стран обсуждают 
множество накопившихся вопросов. 
В их числе — возможное включение 
в договор российских систем страте-
гического сдерживания. В какой стадии 
находятся работы по этим системам 
и от чего Россия при необходимости 
могла бы отказаться без ущерба нацио-
нальной безопасности, проанализиро-
вал военный эксперт Дмитрий Корнев.

В марте 2018 года в послании Фе-
деральному собранию Владимир Пу-
тин анонсировал несколько принци-
пиально новых систем вооружения. 
В обозримом будущем они должны 
дать России потенциал, который пол-
ностью обеспечит безопасность стра-
ны. Сейчас в рамках согласования ус-
ловий нового Договора о СНВ дошла 
очередь до обсуждения судьбы этих 
новых систем: гиперзвуковых ракет 
«Кинжал» и «Циркон», тяжёлой раке-
ты РС-28 «Сармат», межконтиненталь-
ного комплекса «Авангард», лазерного 
комплекса «Пересвет», подводного бес-
пилотника «Посейдон» и ядерной кры-
латой ракеты «Буревестник».

�� «КИНЖАЛ», «САРМАТ» 
И «АВАНГАРД»

«Кинжал» в принципе может рас-
сматриваться как средство достав-
ки ядерных боезарядов. Считается, 
что его ракета 9-С-7760 имеет мно-
го общего с аэробаллистической ра-
кетой 9М723 наземного комплекса 
«Искандер-М», которая может осна-
щаться ядерной боевой частью.

Но в системе ограничения страте-
гических наступательных вооруже-
ний такой ракетный комплекс не мо-

жет считаться стратегическим, так 
как не обладает межконтиненталь-
ной дальностью действия.

Традиционно в СНВ учитывались 
дальние бомбардировщики с крыла-
тыми ракетами, а истребитель МиГ-31 — 
носитель «Кинжала» — всё же никак 
не может считаться тяжёлым бомбар-
дировщиком-ракетоносцем. К тому 
же с учётом высокой точности пора-
жения целей «Кинжал» необязательно 
должен нести ядерную боевую часть. 
Пока даже нет достоверной информа-

ции о его ядерных возможностях. Ком-
плекс развёрнут как минимум на од-
ной авиационной базе — в Ахтубинске. 
В заявленных планах было размещение 
его на базах в Арктике и на Дальнем 
Востоке. Конечно, учёт средств «Кин-
жала» в общем зачёте ядерных сил Рос-
сии возможен, но при обсуждении СНВ 
комплекс, скорее всего, будет вынесен 
«за скобки» договора.

Тяжёлая жидкостная баллисти-
ческая межконтинентальная ракета 
РС-28 «Сармат» — достаточно амби-

циозный и давно ожидаемый проект. 
Она придёт в РВСН на смену «Воево-
дам» и станет одним из наиболее важ-
ных сегментов ракетно-ядерного по-
тенциала. Ракета прошла бросковые 
испытания и готовится к началу лёт-
ных, которые, вероятно, займут весь 
2021 год. Согласно ранее заявленным 
планам, развёртывание новой МБР 
в составе РВСН должно начаться к кон-
цу 2021 года.

В договорах СНВ ракета «Сармат» 
будет учитываться в любом случае и, 
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A Я могу одно сказать: всё бу-
дет хорошо. В 2010 году было 

хуже — было кровопролитие. Я тоже тог-
да там находился, в составе временно-
го правительства, работал министром 
иностранных дел. Тогда ещё стоял во-
прос о легитимизации, потому что 
не было парламента, правительства 
и Конституционного суда. Сейчас все 
структуры работают в нормальном ре-
жиме. И поэтому я думаю, что мы су-
меем провести в планируемые сроки 
и президентские, и парламентские вы-
боры. На данном этапе у нас нет поли-
тической нестабильности.

Мы подтверждаем неизменность 
курса на дальнейшее развитие друже-
ственных взаимоотношений со своими 
партнёрами по международным, регио-
нальным и интеграционным организа-
циям, включая, конечно, ОДКБ и ЕАЭС.

Ряд экспертов считает, что после смены 
руководства Киргизия может увеличить 
объём сотрудничества с Китаем, сокра-
тив общение с Россией. Насколько такое 
мнение обоснованно?

Для подобных утверждений нет ни-
каких оснований. Кыргызстан всегда 
выступал за равноправное и взаимовы-
годное сотрудничество со всеми стра-
нами. И говорить о том, что мы будем 
развивать его с одной стороной в ущерб 
интересам другой, в корне неправильно. 
Безусловно, Китай и Россия — стратеги-
ческие партнёры Бишкека и приоритет-
ные страны в нашей внешней политике. 
Они таковыми были и будут.

Досрочные выборы президента Кирги-
зии пройдут 10 января. До новых выбо-
ров полномочия премьера и президента 
будет исполнять Садыр Жапаров?

Согласно нашей конституции, в слу-
чае досрочного прекращения президен-
том своих полномочий до избрания но-
вого главы государства его обязанности 
исполняет торага жогорку кенеша (спи-
кер парламента). Однако он в своём об-
ращении заявил, что отказывается это 
делать, принимая во внимание политиче-
скую ситуацию в стране и необходимость 
направления усилий и времени на рабо-
ту парламента, рассмотрения в краткие 
сроки соответствующих законопроектов, 
относящихся к новым выборам.

Конституцией предусмотрено, что 
в таком случае полномочия президен-
та исполняет премьер-министр или ис-
полняющий обязанности председателя 
правительства. Таким образом, Садыр 
Жапаров действительно будет совме-
щать эти должности до избрания ново-
го главы государства.

Были ли даны какие-либо гарантии не-
прикосновенности Сооронбаю Жээн-
бекову?

Да. 16 октября на внеочередном за-
седании жогорку кенеша депутаты при-

няли его отставку. В этот же день и.о. 
главы государства Садыр Жапаров под-
писал указ «об экс-президенте Кыргыз-
ской Республики», согласно которому 
за Сооронбаем Жээнбековым сохраня-
ются определённые гарантии.

Например, он получает неприкос-
новенность личности и имущества, 
предоставление охраны, право на бес-
платное медицинское обслуживание, 
выплату денежного и пенсионного со-
держания, право на бытовое обеспе-
чение и транспортное обслуживание, 
а также на защиту чести и достоинства. 
Всё это находится под защитой госу-
дарства. Вместе с тем бывший прези-
дент не должен занимать политические 
и специальные государственные долж-
ности, а также участвовать в деятель-
ности партий.

�� «ТОГДА ДЛЯ ЧЕГО 
ЭТО НУЖНО?»

Россия приостановила финансовую 
поддержку республики. По информа-
ции «Известий», отчасти это связано 
и с тем, что после дестабилизации по-
литической обстановки Киргизия пере-
стала перечислять таможенные платежи 
партнёрам по ЕАЭС. Сейчас обстанов-
ка в республике стабилизировалась. 
Ведёт ли Бишкек переговоры с Росси-
ей о возобновлении финансирования? 
Как вы считаете, когда поддержка вос-
становится в полной мере и что для это-
го потребуется?

В связи с пандемией и политиче-
ским кризисом в поствыборный период 
в Кыргызстане сейчас сложилось, к со-
жалению, непростое социально-эконо-
мическое положение. Мы ожидаем свы-
ше $400 млн дефицита бюджета.

Информация о том, что «Россия 
не будет оказывать помощь Кыргыз-
стану до того, как в республике не ста-
билизируется политическая ситуация», 
была опубликована 14 октября на рос-
сийских новостных порталах. Одна-
ко уполномоченные органы Киргизии 

не получали в официальном порядке 
соответствующих оповещений от рос-
сийской стороны.

Безусловно, в ходе моей встречи 
с главой МИД России Сергеем Лавро-
вым мы обсудили вопросы предостав-
ления финансовой и технической по-
мощи для модернизации налоговой 
системы и внедрения механизма мар-
кировки, а также завершения процесса 
выделения кредита по линии Евразий-
ского фонда стабилизации и развития. 
Все эти темы находятся в повестке дня 
кыргызско-российского двусторонне-
го сотрудничества.

Касательно приостановления пере-
числения таможенных платежей в еди-
ный бюджет ЕАЭС хотелось бы сразу 
поставить все точки над i. Эти перечис-
ления — уже установившаяся и чётко 
отлаженная система, которая работа-
ет на ежедневной основе и на которую 
не влияет политическая конъюнкту-
ра в стране. Временное приостановле-
ние перечислений от Киргизии стало 
следствием решения нашего Нацио-
нального банка об отключении систе-
мы международных денежных перево-
дов SWIFT, дабы избежать возможного 
вывода из республики средств, добы-
тых нелегальным путём. В кратчайшие 
сроки, одновременно со стабилизаци-
ей ситуации в республике и вхождени-
ем в правовое русло, мы восстановили 
подключение к SWIFT. Соответствен-
но, перечисление таможенных плате-
жей возобновилось в полном объёме.

Нынешний политический кризис в стра-
не был во многом спровоцирован гео-
графическим конфликтом между се-
вером и югом республики. Что следует 
сделать и что уже сделано для того, что-
бы избежать подобных обострений в бу-
дущем?

Несмотря на то что сегодня пробле-
ма север — юг — определённая состав-
ляющая наших политических про-
цессов, я бы не был так однозначен 
в определении причин нынешнего по-
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За детей ответят
A Речь идёт о внесении попра-

вок в статьи Уголовного ко-
декса — 99 «Виды принудительных мер 
медицинского характера» и 101.1 «При-
нудительное лечение в медицинской 
организации, оказывающей психиатри-
ческую помощь в стационарных усло-
виях».

— Статью 99 предлагается дополнить 
таким видом принудительных мер ме-
дицинского характера, как химическая 
кастрация. В ст. 101.1 необходимо ввести 
в законодательство термин «химиче-
ская кастрация», дать его определение 
и раскрыть с точки зрения уголовно-
го законодательства. Под этим терми-
ном мы предлагаем понимать «введение 
в организм препаратов, которые пода-
вляют сексуальное влечение». Их пе-
речень должно будет определить пра-
вительство РФ, — пояснил «Известиям» 
автор законопроекта, отметив, что так-
же будут внесены поправки в Уголовно-
исполнительный кодекс РФ.

По его словам, причиной появления 
законопроекта стал рост преступлений 
такой направленности. С 2016 года он со-
ставил примерно 20%. По итогам 2019-го, 
согласно официальной статистике Ген-
прокуратуры, совершено 1266 подобных 
преступлений, отметил депутат.

— Сегодня наказания за них регули-
руются действующими статьями УК 
РФ — 131, 132, 134 и 135. При этом в кодек-
се предусмотрены основания для при-
менения к виновным принудительных 
мер медицинского характера. Это ст. 97. 
Проектируемая новелла является логи-
ческим развитием действующей нормы 
и устанавливает правила, которые опре-
деляют, к каким лицам и за совершение 
каких преступлений может быть приме-
нена химическая кастрация, — пояснил 
Анатолий Выборный.

Парламентарий также обратил вни-
мание на то, что такие преступления со-
вершают граждане, страдающие сексу-
альными расстройствами.

—То есть если лицо совершит престу-
пление данной категории, то к нему по-
мимо мер уголовного наказания, как 
сейчас, впредь может применяться хи-
мическая кастрация. А значит, вероят-
ность повторного совершения престу-
пления, как нередко бывает сегодня, 
будет сведена к минимуму. И таким об-

разом мы сможем разорвать эту цепоч-
ку, — отметил депутат.

Ещё в 2008 году ввести такое наказа-
ние для педофилов предлагал известный 
российский адвокат Анатолий Кучерена. 
Тогда он заявлял, что планирует выйти 
с этим предложением на профильный ко-
митет Госдумы. В 2011 году законопроект 
о введении химической кастрации был 
внесён в нижнюю палату сенатором Ан-
тоном Беляковым, однако в апреле 2016-
го комитет Госдумы по гражданскому, 
уголовному, арбитражному и процессу-
альному законодательству принял реше-
ние его отклонить.

Не так давно о желании разработать 
законопроект заявил и лидер «Справед-
ливой России» Сергей Миронов. Однако 
его коллеги по партии убеждены, что на-
казание для таких преступников долж-
но быть ещё жёстче.

— На мой взгляд, меры должны быть 
более радикальными. В Конституции 
России сегодня есть ст. 20, которая до-
пускает использование смертной казни. 
На мой взгляд, она должна применяться 
к людям, которые совершают преступле-
ния в отношении детей, а также ко всем 
террористам, которые устраивают такие 
трагедии, как в Беслане и «Норд-Осте», — 
заявил «Известиям» зампред фракции 
«Справедливой России» Олег Нилов.

Этого мнения придерживаются 
и в КПРФ.

— Думаю, что за такие преступления 
наказание должно быть максимальным 
и неотвратимым. Всех этих людей нуж-
но лишать жизни, а не деньги на их со-
держание в тюрьме тратить. Посягнули 
на святое — уходите в тот мир и захлоп-
ните за сбой дверь, — категорично по-
яснил свою позицию «Известиям» гла-

ва комитета по региональной политике, 
проблемам Севера и Дальнего Востока, 
член фракции Николай Харитонов.

В ЛДПР до внесения законопроекта 
в Госдуму от комментариев воздержались.

�� ПЕЧАЛЬНАЯ СТАТИСТИКА

Председатель общественного совета при 
МВД РФ адвокат Анатолий Кучерена счи-
тает, что законопроект можно поддержать.

— Да, мне известно, что статистика та-
ких преступлений сегодня растёт. Си-
туация удручающая. Правильно, что 
депутаты обратили на это внимание. 
Надеюсь, что в наше законодатель-
ство будут внесены необходимые из-
менения и мы по крайней мере сможем 
спасти детей от сексуальных домога-
тельств со стороны взрослых, — пояс-
нил он «Известиям».

Он разъяснил суть инициативы, с ко-
торой сам выступал в 2008 году. Она за-
ключалась в том, что при принятии 
решения о кастрации должны присут-
ствовать адвокат и прокурор, а сам по-
дозреваемый определять: либо он встаёт 
на путь исправления, либо, если он не мо-
жет справиться с этим психическим со-
стоянием, в отношении него применяет-
ся химическая кастрация.

Политолог Дмитрий Фетисов счита-
ет, что законопроект будет поддержан 
и большинством депутатов Госдумы, 
и населением, так как речь идёт о резо-
нансных преступлениях против детей, 
которые совершают больные люди.

По данным правозащитных организа-
ций и мировых СМИ, сегодня в мире ка-
страцию маньяков и серийных насиль-
ников практикуют три страны. Одна 
из них — Чехия, где соответствующий за-
кон был принят ещё в 1966 году. По офи-
циальным данным, с 2000 по 2011 год 
хирургической (а не химической) кастра-
ции подверглись 85 мужчин. Индонезий-
ский парламент одобрил химическую 
кастрацию в 2016-м после волны гром-
ких случаев насилия над детьми. В прош-
лом году эта мера за изнасилование не-
совершеннолетних попала и в перечень 
наказаний на Украине. В 2012 году анало-
гичный закон принимался также в Мол-
давии, но всего через год его отозвали 
как «противоречащий фундаменталь-
ным правам человека».

«Нас удивляет насторожённое отношение        партнёров» American бой
Чего ждать миру от выборов в США

Алексей Забродин, Артём Коротаев

С ША 3 ноября выберут себе прези-
дента на ближайшие четыре года. 

За пост поборются республиканец До-
нальд Трамп и демократ Джо Байден. 
«Известия» разбирались, что из себя 
представляют два кандидата и как 
победа одного или другого повлияет 
на мир и Россию.

Из-за непропорциональной сис-
темы исход президентских выборов 
в США предопределяют результаты 
голосования в «колеблющихся шта-
тах», которые не имеют традицион-
ной привязки к республиканцам или 
демократам. 

Например, в 2016 году Хиллари 
Клинтон набрала почти на три милли-
она больше голосов в общенациональ-
ном масштабе, чем Дональд Трамп, 
но пазл из «правильных» штатов, ко-
торые дают разное число выборщи-
ков в копилку кандидатов, тогда уда-
лось сложить именно республиканцу.

Для победы любому из соперни-
ков необходимо заручиться 270 вы-
борщиками.

Уже сейчас понятно, что следую-
щий президент США станет самым 
возрастным лидером в истории Аме-
рики. Пока рекорд принадлежит ре-
спубликанцу Рональду Рейгану, кото-
рый был избран в 69 лет, а переизбран 
в 73 года. Несмотря на это, нынешним 
кандидатам не чужды современные 
технологии. 

За четыре года в Белом доме До-
нальд Трамп приучил всех, что самые 
свежие новости о планах и действи-

ях Вашингтона лучше узнавать из его 
Twitter. Джо Байден, хотя и не сни-
скал славу продвинутого пользова-
теля социальных сетей, тоже порой 
не брезгует современными канала-
ми подачи информации. «Известия» 
представили, что ждёт мир в слу-
чае победы того или иного кандида-
та, и как мог бы выглядеть краткий 
смысл их позиций по ключевым во-
просам в Сети.

По большинству международных 
вопросов точки зрения Дональда 
Трампа и Джо Байдена не совпадают — 
где-то в меньшей, где-то в большей 
степени. Однако очевидно, что в слу-
чае победы демократа 3 ноября ак-
центы внешнеполитического курса 
США изменятся, а на некоторых на-
правлениях и вовсе произойдёт рез-
кий разворот. 

При этом переизбрание Дональ-
да Трампа кардинальными переме-
нами миру не грозит. Другое дело, 
что на втором, а значит — последнем, 
сроке у республиканца будут гораз-
до меньше связаны руки. А это долж-
но помочь ему более уверенно гнуть 
свою линию, чем в первые четыре года 
президентства.

Ядерный обмен
От какого оружия РФ сможет отказаться при продлении СНВ

 Новости

« ВЕРОЯТНОСТЬ 
ПОВТОРНОГО 
ПРЕСТУПЛЕНИЯ, 

КАК НЕРЕДКО БЫВАЕТ, БУ-
ДЕТ СВЕДЕНА К МИНИМУ-
МУ. ТАК МЫ СМОЖЕМ РА-
ЗОРВАТЬ ЭТУ ЦЕПОЧКУ

«Кинжал» может рассматриваться как средство доставки ядерных боезарядов (на фото — МиГ-31К с макетом гиперзвуковой ракеты)

по сути, будет занимать место «Вое-
воды», которая прописана в действу-
ющем соглашении.

Вполне вероятно, что «Сарматы», 
как и «Воеводы», будут штатно нести 
только 10 боевых блоков, хотя техни-
чески могли бы включать и в полто-
ра раза больше боеголовок. Поэтому 
на «Сарматах» повороты в условиях 
соглашений о СНВ никак не скажутся.

Межконтинентальный ракетный 
комплекс «Авангард» с гиперзвуковым 
боевым блоком 15Ю71 уже принят на во-
оружение, и с 2019 года начато его раз-
вёртывание в Оренбургской дивизии 
РВСН. До 2027 года планируется поста-
вить на дежурство 12 пусковых устано-
вок с ракетами УР-100НУТТХ. С учётом 
того что это изначально стратегическая 
ядерная система вооружений, ракеты 
«Авангарда» в любом случае будут уч-
тены в Договоре СНВ и, соответствен-
но, на планы по их развертыванию воз-
можные изменения вокруг соглашения 
вряд ли как-то повлияют.

�� «ПЕРЕСВЕТ» И «ПОСЕЙДОН»

Лазерный комплекс «Пересвет», по-
становка на дежурство которого уже 
ведётся на нескольких базах РВСН 
России, вряд ли можно отнести к стра-
тегическому наступательному воо-
ружению. Комплекс, конечно, может 
применяться во взаимодействии с на-
ступательными ядерными средства-
ми, но сам по себе никак не предна-
значен для поражения наземных или 
каких-то ещё целей. Его назначение — 
прикрытие от средств оптической 
разведки развёртывания мобильных 
пусковых установок стратегических 
ядерных сил и маскировка расположе-
ния российского ответного потенци-
ала. Даже при том что лазерный ком-
плекс использует энергетическую 
установку с ядерным реактором, это 
не то же самое, что использование 
ядерных боеголовок. Соответствен-
но, при обсуждении вооружений 
и систем, подпадающих под догово-
ры о СНВ, комплекс «Пересвет» учи-
тываться не должен.

Самой интересной и противоречи-
вой системой вооружений, которая 
может обсуждаться в контексте ново-
го Договора по СНВ, стал необитаемый 
подводный аппарат 2М39 «Посейдон», 
который по проекту должен нести мощ-

нейшую термоядерную боеголовку 
мегатонного класса. При этом он фак-
тически относится к новым видам 
стратегических систем вооружений, 
которые ранее никем не создавались 
и соответственно не развёртывались.

«Посейдон» в принципе может рас-
сматриваться не только как ядерное 
средство сдерживания, но и как на-
ступательное средство. Теорети-
чески никто не мешает применить 
скрытно размещённый под боком 
у потенциального противника «По-
сейдон» в нужный момент. По этой 
причине вполне вероятен повышен-
ный интерес к контролю над разме-
щением нового средства доставки 
ядерных боеприпасов. Тем более что 
и развёртывание «Посейдонов» в во-
дах Мирового океана может проис-
ходить скрытно. В целом включение 
2М39 в орбиту обсуждений СНВ, с од-
ной стороны, может поставить под 
угрозу собственно программу его соз-
дания и развёртывания, но, с другой 
стороны, даёт России дополнительные 
козыри на переговорах с партнёрами.

Здесь следует отметить, что про-
грамма создания «Посейдона» пока 
далека от завершения — системы но-
вого комплекса ещё только проходят 
испытания. В случае принятия реше-
ния не развёртывать «Посейдон» капи-
таловложения в инфраструктуру да-
ром не пропадут, а будут использованы 
для развёртывания других средств — 
традиционных ракетных комплексов. 
Программа строительства штатных 
носителей — подводных лодок типа 
«Хабаровск» — будет, видимо, в таком 
случае переориентирована на другие 
цели, а опытный исследовательский 
носитель «Белгород» займётся изуче-
нием Мирового океана. Это лишь один 
из вариантов развития событий.

�� «ЦИРКОН» И «БУРЕВЕСТНИК»

Гиперзвуковые крылатые ракеты «Цир-
кон», вероятно, также могут нести ядер-
ные боевые части и, безусловно, могут 
рассматриваться как новая система во-
оружений, которая представляет реаль-
ную угрозу. Но в то же время ракетный 
комплекс имеет относительно неболь-
шую дальность действия и, несмотря 
на то что может решать важные задачи, 
никак не относится к стратегическим.

Испытания ракетного комплек-
са вступили в финальную фазу и, ве-
роятно, будут успешно завершены 
в 2021 году. После этого начнётся раз-
вёртывание «Циркона» на кораблях 
и подводных лодках российского 
ВМФ — в первую очередь на океанских 
фрегатах проекта 22350, модернизи-
рованных тяжёлых атомных крейсе-
рах проекта 11442М, подводных лодках 
проекта 885М «Ясень-М». Возможно-
сти флота с новыми крылатыми раке-
тами возрастут, но сами по себе тако-
го рода ударные вооружения в Договор 
СНВ не должны попадать.

И наконец, ядерная крылатая ра-
кета «Буревестник». Эта система со-
брала вокруг себя множество слухов 
в последние полтора года. Если ве-
рить российским и западным СМИ, 
то работы по созданию «Буревестни-
ка» в самом разгаре. Вероятно, идут 
испытания системы, и они проходят 
не без шероховатостей. Как и «Посей-
дон», «Буревестник» фактически счи-
тается новым типом ядерного оружия — 
наличие на крылатой ракете ядерной 
энергетической установки позволяет 
ей летать сколько угодно — хоть неде-
ли и месяцы. Ранее такие системы во-
оружений не создавались.

При этом, безусловно, «Буревест-
ник» будет нести ядерную боеголовку 
и станет исключительно стратегиче-
ской системой. То есть он без сомне-
ний подпадает под ограничения и учёт 
в Договоре о СНВ. Не исключено, что 
здесь также произойдёт некоторый 
размен козырей и Россия откажется 
от развёртывания этой системы, если 
стороны договорятся. В случае же пре-
кращения работ по «Буревестнику» на-
копленный научно-технический за-
дел, безусловно, не пропадёт и будет 
использован при создании авиацион-
ной техники будущего, которая вовсе 
не обязательно будет военной.

Спецпроект 
«Известий» 
по выборам 
в США

« «РОССИЙСКОЕ ВМЕ-
ШАТЕЛЬСТВО» — ЭТО 

ОХОТА НА ВЕДЬМ И ОБМАН 
АМЕРИКИ! ГОВОРЯ О ВМЕША-
ТЕЛЬСТВЕ, НЕ НАДО ЗАБЫВАТЬ 
ОБ ИРАНЕ И КИТАЕ, А БОЛЬШЕ 
ВСЕХ В ВЫБОРЫ ВМЕШИВАЮТ-
СЯ САМИ ДЕМОКРАТЫ

« КИТАЙ — ГЛАВНАЯ 
УГРОЗА, ИЗ-ЗА НИХ В 

МИР ПРИШЛА «ЧУМА», ОНИ 
ВОРУЮТ РАБОЧИЕ МЕСТА 
АМЕРИКАНЦЕВ. США ПРО-
ДОЛЖАТ ДОБИВАТЬСЯ ЛУЧ-
ШИХ ТОРГОВЫХ СДЕЛОК С 
ПЕКИНОМ, НЕ ДАДИМ КНР 
НАЖИВАТЬСЯ НА АМЕРИКЕ

« СНВ-III МОЖНО ПРОД-
ЛИТЬ, НО ПРИ НЕКО-

ТОРЫХ УСЛОВИЯХ. И, ГЛАВ-
НОЕ, К ПЕРЕГОВОРАМ НАДО 
ПОДКЛЮЧАТЬ КИТАЙ, БЕЗ 
КНР ЭТО БЕССМЫСЛЕННО

« МЫ ПОМОГАЕМ И БУ-
ДЕМ ПОМОГАТЬ УКРА-

ИНЕ, ОДНАКО ЕЙ СТОИТ 
РАССЛЕДОВАТЬ КОРРУПЦИ-
ОННЫЕ ДЕЛА БАЙДЕНА, А 
ВООБЩЕ БЫЛО БЫ ХОРОШО, 
ЕСЛИ БЫ КИЕВ И МОСКВА 
ПОЛАДИЛИ

« РОССИЯ ПОДРЫВАЕТ 
НАШ СУВЕРЕНИТЕТ, 

НЕЛЬЗЯ ОСТАВЛЯТЬ ЭТО 
БЕЗ ОТВЕТА, МОСКВЕ НЕ 
ИЗБЕЖАТЬ ПОСЛЕДСТВИЙ, 
ТРАМП НЕ ХОЧЕТ С ЭТИМ 
БОРОТЬСЯ

« КИТАЙ АМЕРИКЕ НЕ 
ПРОТИВНИК, А СЕ-

РЬЁЗНЫЙ КОНКУРЕНТ. 
ГЛАВНАЯ ПРОБЛЕМА — НА-
РУШЕНИЕ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА 
В КИТАЕ. ОСОБЕННО ВОЛ-
НУЕТ ТИБЕТ, ЭТОТ ВОПРОС 
НАДО РЕШИТЬ

« СНВ-III НАДО ПРОД-
ЛЕВАТЬ, ЭТО ОСНО-

ВА ДЛЯ НОВЫХ ПЕРЕГО-
ВОРОВ О КОНТРОЛЕ НАД 
ВООРУЖЕНИЯМИ

« УКРАИНА — ВНЕШНЕ-
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРИО-

РИТЕТ США, ЕЙ НУЖНО БОЛЬ-
ШЕ ПОМОЩИ В ВОЕННОЙ 
И ОБОРОННОЙ СФЕРЕ, ОНА 
НУЖДАЕТСЯ В НАШИХ ВОО-
РУЖЕНИЯХ, РОССИЯ ДОЛЖНА 
ЗАПЛАТИТЬ ВЫСОКУЮ ЦЕНУ 
ЗА ДЕЙСТВИЯ НА УКРАИНЕ

Вмешательство в выборы

Договор СНВ-III с Россией

Об Украине

Отношения с Китаем

«Посейдон» может 
быть наступательным 
средством. Никто не 
мешает применить 
скрытно размещённый 
под боком противника 
беспилотник в нужный 
момент

литического кризиса. Последний спро-
воцирован скорее обострением проти-
воречий, связанных с более глубокими, 
значимыми и общими для всей страны 
проблемами справедливости, нежели 
обострением противоречий между ре-
гионами.

Большая часть активного населения 
Киргизии работает в России, ежегодно 
мигранты приносят бюджету республи-
ки около $2 млрд. Как пандемия коро-
навируса повлияла на рабочую мигра-
цию в РФ? Сильно ли она сократилась?

Согласно официальным данным рос-
сийских органов, в первом полугодии 
2020 года занятость граждан Кыргыз-
ской Республики в России снизилась 
на 14%. Вместе с тем статистика денеж-
ных переводов трудящихся показыва-
ет снижение в марте–мае и увеличение 
в июне-июле по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. Таким 
образом, можно сказать, что финансо-
вое положение наших соотечественни-
ков в России улучшилось со снятием ка-
рантинных ограничений.

Сейчас в базе представительства Го-
сударственной службы миграции при 
правительстве Киргизии в Москве есть 
6 тыс. вакансий различной направлен-
ности. Это свидетельствует об отсут-
ствии дефицита предложений о работе 
на рынке труда Российской Федерации.

При этом граждане Кыргызстана ис-
пытывают трудности из-за ограничен-
ного количества авиарейсов. Мы очень 
заинтересованы в скорейшем возоб-
новлении полноценного авиасообще-
ния и снятии всех ограничений на въезд 
наших граждан в Россию и Казахстан, 
в том числе через наземные погранич-
ные пункты пропуска.

Россия и Киргизия возобновили прямое 
авиасообщение лишь в конце сентября, 
сейчас осуществляется один рейс в не-
делю, стоимость билета — 30 тыс. рублей 
в одну сторону. Ведутся ли переговоры 
об увеличении количества рейсов и со-
кращении стоимости билетов?

В ходе переговоров с Сергеем Лавро-
вым мы предложили российской сто-
роне увеличить количество регуляр-
ных авиарейсов между странами либо 
снять ограничения на пассажирские пе-
ревозки чартерными рейсами.

Сейчас граждане допускаются 
на самолёт только при наличии отри-
цательного результата ПЦР-теста, что 
минимизирует риск завоза нового ко-
ронавируса на территории наших стран. 
Считаю, что этих мер достаточно для 
поддержания режима эпидемиологи-
ческой безопасности.

До введения ограничений меж-
ду Киргизией и Россией совершалось 
порядка 50 рейсов в неделю в Бишкек 
и Ош, нашу южную столицу. Этот объ-
ём следует вернуть.

Сейчас в МИД Киргизии и загрануч-
реждения в России обращаются тыся-
чи граждан как Кыргызстана, так и Рос-
сии с просьбой возобновить регулярные 
авиасообщения в полном объёме. И раз 
мы подписали соглашения о свободе 
перемещений наших граждан, давай-
те их выполнять. Если наши региональ-
ные организации не приносят конкрет-
ного облегчения, льгот, привилегий, 
каких-то экономических выгод нашим 
странам, тогда для чего это нужно?

Россия в конце сентября заявила, что го-
това начать поставки вакцины от коро-
навируса в Киргизию. Заинтересован 
ли Бишкек в получении вакцины? Ког-
да начнутся поставки?

В настоящее время условия, объ-
ёмы и другие сопутствующие вопро-
сы, связанные с поставкой российской 
вакцины в Киргизию, рассматривают-
ся по линии министерства здравоохра-
нения нашей страны. По итогам приня-
тия окончательного решения начнётся 
целенаправленная проработка вопро-
са с российской стороной.

На пике пандемии наше уже бывшее 
правительство и министерство здраво-
охранения были немножко в растерян-
ном состоянии. У нас, конечно, не хва-
тало врачей, аппаратов ИВЛ и не было 
даже протокола лечения этих атипич-
ных пневмоний, которые появляются 
в результате коронавирусной инфек-
ции. Мы обратились тогда к мировому 
сообществу за помощью. На данный мо-
мент мы получили около $340 млн.

Обсуждается ли вопрос вакцинации ми-
грантов из Киргизии, работающих в Рос-
сии?

Российская сторона с пониманием 
относится к этому. Если вакцина бу-
дет — они готовы вакцинировать на-
ших граждан.

Большую часть социальных проб-
лем наших мигрантов Москва реши-
ла, однако остаётся без ответа вопрос 
обязательного медицинского страхо-
вания. У наших граждан оно, к сожале-
нию, отсутствует. И это продолжается 
уже много лет. Мы никак не можем вый-
ти в этом плане на какие-то двусторон-
ние договорённости. 23 октября я оз-
вучил эту проблему Сергею Лаврову. 
В первую очередь необходимо обеспе-
чить этой помощью около 170 тыс. не-
совершеннолетних детей, которые про-
живают в России. Мне пообещали, что 
в самое ближайшее время этот вопрос 
рассмотрят.

Как вы считаете, пандемия повлияла 
на распространение терроризма в Цен-
тральной Азии и в мире?

Конечно. В результате смерти близ-
ких из-за новой инфекции увеличил-
ся уровень массовой депрессии. В ре-
зультате это будет на руку террористам.
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«Яблоки» в розницу
Первую партию iPhone 12 раскупили на старте продаж

Анастасия Гаврилюк

В день старта продаж iPhone 12 
и iPhone 12 Pro первая поступившая 

в Россию партия гаджетов уже раскупле
на. Покупатели приобретали смартфоны 
в полтора раза быстрее, чем предыду
щую модель на старте продаж, расска
зали «Известиям» ритейлеры. Некоторые 
аналитики всё же сомневаются в успехе 
новинок — по словам источников, первая 
партия была в четыре раза меньше, чем 
в прошлом году. Ряд экспертов считают, 
что iPhone 12 — самая неудачная серия 
за последние годы: новые смартфоны 
отличаются только дизайном и под
держкой технологии 5G, которая в Рос
сии не используется. Поэтому доля Apple 
на российском рынке смартфонов про
должит падать — и в 2021 году производи
тель потеряет ещё 1–1,5% в штучном вы
ражении, полагают специалисты.

�� ПРИТЯГИВАЯ ЗА УШИ

В России 23 октября стартовали прода-
жи двух первых моделей новых смарт-
фонов Apple — iPhone 12 и iPhone 12 Pro. 
Ритейлеры говорят: продажи новинок 
в полтора раза выше, чем модели про-
шлого года — iPhone 11. Новинки Apple 
буквально разбирают в «М.Видео — Эль-
дорадо», сказали в пресс-службе объе-
динённого ритейлера.

К середине пятницы скупили поч-
ти все iPhone 12 и iPhone 12 Pro, выде-
ленные для предварительного заказа 
в интернет-магазине, добавили в пресс-
службе МТС. Отметили повышенный 
спрос и в онлайн-магазине «Билайна». 
Он в разы превышает показатели про-
даж предыдущей линейки «яблочных» 
смартфонов, добавили там. Первую 
партию новинок почти полностью вы-
купили клиенты, оформившие предза-
каз, уточнили в компании.

В «МегаФоне» ажиотажным спросом 
пользуется модель iPhone 12 Pro в си-
нем цвете, её также уже раскупили, со-
общил генеральный директор компа-
нии «МегаФон Ритейл» Андрей Левыкин. 
Спрос на модель Pro превышает запла-

нированные к продаже объёмы, доба-
вил он.

Не стал исключением и Ozon. Как со-
общили в пресс-службе интернет-ри-
тейлера, 71% заказов был оформлен 
пользователями из регионов — новинки 
приобрели жители Санкт-Петербурга, 
Барнаула, Новосибирска и других го-
родов.

В розничных салонах сейчас дефицит 
всех моделей, отметили в пресс-службе 
«ВымпелКома» (работает под брендом 
«Билайн»).

— Мы наблюдаем ажиотажный спрос 
на новинки в нашей сети, — сказал ви-
це-президент по закупкам и развитию 
компании «Связной» Михаил Догадин.

В Россию завезли очень маленькую 
первую партию iPhone 12, утверждает ис-
точник «Известий» в одной из розничных 
сетей. Скорее всего, Apple в этом году от-
дала предпочтение тем странам, где ак-
тивнее развиваются технологии пятого 
поколения, добавил собеседник газеты.

�� БЕЗ БРЫЗГ ШАМПАНСКОГО

Данные ритейлеров невозможно про-
верить — это относительные цифры, ко-
торые никак не отражают реальный 
спрос на устройства, считает аналитик 
TelecomDaily Илья Шатилин. Настоящие 
продажи можно будет увидеть только 
по итогам четвёртого квартала, доба-
вил он.

В этом году магазины не устраива-
ли традиционного праздника на стар-
те продаж — не было воздушных шаров 
и шампанского. Не наблюдалось и оче-
редей за новым гаджетом, отметил ве-
дущий аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. При этом ритейлеры 
создали искусственный дефицит и за-
везли небольшие партии iPhone 12 в ряд 
магазинов, считает он. Не во всех сало-
нах есть полный комплект моделей всех 
цветов и размеров памяти. Объём пер-
вой партии в четыре раза меньше, чем 
годом ранее, когда начались продажи 
iPhone 11, добавил эксперт.

Из года в год ритейлеры говорят 
об успешном старте продаж новых 

Доходное вместо
A В ЦБ уверены, что «необ-

ходимо время, чтобы этот 
процесс проходил плавно, без созда-
ния рисков для граждан, предприятий 
и финансовых организаций».

Когда эта подстройка произойдёт, 
спрогнозировать с большой долей ве-
роятности регулятор пока не готов.

— Сейчас российская финансовая 
система впервые функционирует в ус-
ловиях мягкой денежно-кредитной 
политики при низкой инфляции. Сбе-
регательное поведение населения и ин-
весторов в этих условиях ещё только 
предстоит оценить, — пояснила «Изве-
стиям» пресс-служба ЦБ.

Как заявила в пятницу глава Бан-
ка России Эльвира Набиуллина, в те-
кущей ситуации люди не видят ясных 
перспектив, когда восстановятся их до-
ходы, поэтому из предосторожности 
стараются сберегать средства.

— В связи с этим мы видим увели-
чение спроса на наличные, что есть 
и в других странах, — уточнила она.

Однако многие не перекладывают 
деньги, которые изымают из банков, 
под матрас, а пытаются инвестировать 
в другие инструменты, которые, как по-
лагают люди, принесут реальный доход.

�� ПО ЗАКОНУ СОХРАНЕНИЯ

Как известно, если где-то убыло, 
то где-то прибыло. «Возможность за-
работать на фондовом рынке, рынке 
недвижимости или через валютную 
переоценку выше, чем на банковских 
депозитах, поскольку Банк России 
в последнее время снижал ключевую 
ставку для стимулирования экономики 
в период пандемии. Дополнительным 
антистимулом роста банковских сбе-
режений является ввод налога на до-
ходы с крупных депозитов», — указали 
эксперты НРА.

По их прогнозам, в 2020–2025 годах 
из банковского сектора на фондовый 
рынок, рынок недвижимости и в налич-
ную валюту может перетечь 3,4 трлн 
рублей. По словам старшего директо-

ра НРА Юрия Ногина, бо`льшую часть 
(около половины) этих средств гражда-
не переложат в ценные бумаги из-за до-
статочно низкого порога «входа», агрес-
сивной рекламы этих инструментов 
и потенциально большей доходности.

На втором месте — недвижимость, 
в основном жилая. Как пояснил Юрий 
Ногин, во-первых, это материаль-
ный актив, который можно исполь-
зовать для проживания, сдать в арен-
ду и получать дополнительный доход. 
Во-вторых, отметил эксперт, люди рас-
считывают на рост цены квадратного 
метра. Правда, недостаток этой инве-
стиции заключается в большом пороге 
«входа», даже если речь идёт не о пол-
ной сумме, а о первоначальном взносе 
при ипотеке. Поэтому, уверен предста-
витель НРА, многие будут брать креди-
ты на покупку жилья — тем более сей-
час действует льготная программа.

Последним по величине перетока 
денежных средств может стать приоб-
ретение населением наличной валюты.

— Это исторически апробирован-
ный способ сохранения инвестиций 
в России, а курсовые разницы показы-
вают сравнимую прибыль с фондовым 
рынком. К минусам этого способа ин-
вестирования следует отнести слож-

ность определения идеальной точки 
«входа» (зачастую валюта покупается 
по наиболее высокой цене) и необхо-
димость физического хранения, — по-
яснил Юрий Ногин.

�� БЕГСТВО С ПРЕПЯТСТВИЯМИ

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты считают прогноз НРА вполне обо-
снованным. Например, управляющий 
активами «БКС Мир инвестиций» Ан-
дрей Русецкий согласен, что в тече-
ние ближайших трёх лет банковская 
система вполне может недосчитать-
ся 3–4 трлн рублей. Уже на данный мо-
мент он оценивает отток средств насе-
ления со срочных депозитов в 1,7 трлн 
рублей за январь–сентябрь 2020 года. 
И хотя общая статистика ЦБ по объё-
му привлечённых у физлиц банками 
средств показывает рост, но происхо-
дит он благодаря текущим счетам. Они, 
в свою очередь, прирастают «антико-
ронавирусными» детскими пособиями 
и средствами на эскроу-счетах.

Если говорить о срочных депози-
тах (а их доля упала с начала года с 65 
до 53%), которые размещаются под про-
цент, то здесь эксперты наблюдают об-
ратную тенденцию.

— За январь–сентябрь 2020 года 
891 млрд рублей (минус 5%) ушёл с руб-
лёвых вкладов и $10,74 млрд — с валют-
ных (минус 15%). Приток на брокерские 
счета и в коллективные инвестиции 
составил порядка 1,5 трлн рублей 
за первое полугодие. Очевиден тренд 
на изменение сберегательных предпо-
чтений населения. В приоритете в пер-
вую очередь будет фондовый рынок 
из-за низкого порога «входа» и мгно-
венной ликвидности, — отметил Ан-
дрей Русецкий.

Он считает, что тенденция перето-
ка продолжится, хотя в 2022–2023 го-
дах ожидается цикл нормализации 
ставки. Доцент департамента миро-
вых финансов Финансового универ-
ситета Лазарь Бадалов предположил, 
что процесс перехода в другие инстру-
менты может начать торможение уже 
в следующем году из-за разного рода 
регуляторных ограничений на рын-
ке ценных бумаг. Это, например, деле-
ние инвесторов на квалифицирован-
ных и неквалифицированных, которое 
осложнит процесс выхода на финан-
совый рынок. А в худшем случае су-
щественно ограничит сумму для ин-
вестирования.

— Если тенденция перетока усилит-
ся, регулятор может пойти на новые 
ограничения, поскольку рынок цен-
ных бумаг несёт повышенные риски и, 
в отличие от банковских вкладов, не за-
щищён системой страхования. Центро-
банк не допустит, чтобы население те-
ряло средства, — предположил эксперт.

Андрей Русецкий отметил, насколь-
ко важен в процессе перетока фактор 
менталитета банковского вкладчика, 
который привык к гарантированной 
доходности и защищённости. Такого 
же многие будут ожидать и от вложе-
ний в ценные бумаги, однако это непра-
вильно, подчеркнул эксперт.

Что касается недвижимости, то даже 
в условиях положительной динамики 
цен и доступной ипотеки стоит пом-
нить о рисках, предупреждает доцент 
кафедры экономической теории РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Татьяна Скрыль.

— Многие заёмщики по инерции 
прошлых лет ошибочно планируют 
заработать, сдав впоследствии жильё 
в аренду. Но времена, когда это было 
прибыльным мероприятием, ушли. 
Средняя доходность составляет 3–6% 
в рублях при низкой ликвидности са-
мого актива. Также не стоит забывать, 
что в случае нарушений условий дого-
вора в части просрочки платежей кре-
дитор всегда оставляет за собой право 
изъятия залогового имущества, — под-
черкнула она.

По мнению Татьяны Скрыль, наибо-
лее привлекательным инвестицион-
ным вложением сегодня можно счи-
тать покупку иностранной валюты. 
Но тоже с пониманием рисков и пра-
вильного расчёта для покупки и про-
дажи этого актива.

Импорт и упущение
Откажется ли Китай от российского СПГ

Валерий Воронов

К итай может снизить закупку рос
сийского СПГ в ближайшие годы. 

Речь идёт о 5–8 млрд кубометров в год 
на сумму до $1,5 млрд, подсчитали для 
«Известий» аналитики. Ранее китайская 
нефтегазовая компания PetroChina пред
ставила оптимистичный прогноз о ситу
ации с газом в стране — в ней считают, 
что спрос в Поднебесной в перспективе 
15 лет удвоится, но большая часть потреб
ляемого в 2035 году газа будет обеспе
чена за счёт собственной добычи. Глава 
Минэнерго России Александр Новак ра
нее прогнозировал: доля России на ми
ровом рынке СПГ может составить 25%. 
Но без китайского рынка достичь этого 
показателя будет проблематично, пола
гают эксперты.

�� ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ РОСТ

Прогноз о ситуации с газом PetroChina 
представила на отраслевой конферен-
ции в Шанхае 20 октября, указывает 
издание Petroleum Economist. По сло-
вам представителя компании, годовой 
спрос Китая в течение следующих 15 лет 
может удвоиться, достигнув 620 млрд 
кубометров в год к 2035-му. При этом 
большая часть потребляемого голубо-
го топлива, по прогнозу PetroChina, бу-
дет обеспечена собственной добычей.

К 2035 году внутренние мощности 
газоснабжения Поднебесной достиг-
нут 520 млрд кубометров в год, вклю-
чая 220 млрд кубометров обычного газа, 
100 млрд кубометров сланцевого газа, 
50 млрд кубометров метана угольных 
пластов и 150 млрд кубометров синтети-
ческого природного газа угольного про-
исхождения, указано в работе.

— Прогноз вполне реалистичен, учи-
тывая, насколько сильно расширяется 
область применения природного газа 
и СПГ. Китай в ближайшие годы оста-
нется одной из самых быстрорастущих 
экономик мира, сохранив за собой ста-
тус мировой фабрики. Конечно, им по-
надобятся колоссальные объёмы энер-
гоносителей для обеспечения работы 

транспорта и промышленных предпри-
ятий, — отметила аналитик ИК QBF Ксе-
ния Лапшина.

Если собственное производство газа 
действительно вырастет, как прогнози-
рует PetroChina, Китай может как сни-
зить объёмы импортируемого топли-
ва, так и пересмотреть участие в новых 
проектах, считает эксперт Финансового 
университета при правительстве Игорь 
Юшков.

�� РИСКОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

Сейчас в Китай российский газ поставля-
ют несколько компаний: «Газпром» через 
газопровод «Сила Сибири», «НОВАТЭК» 
свой СПГ с проекта «Ямал СПГ» через Се-
верный морской путь, а также незначи-
тельные объёмы Sakhalin Energy.

Поставки через «Силу Сибири» будут 
только увеличиваться, так как подкре-
плены долгосрочным соглашением, ска-
зал Игорь Юшков. Договор на поставку 
топлива между «Газпромом» и Китай-
ской национальной нефтегазовой кор-
порацией был подписан в мае 2014 года 
на 30-летний срок. По нему объём кон-
трактных поставок «Газпрома» в КНР 
в 2020-м составит 5 млрд кубометров, 
в 2021-м — 10 млрд, а в 2022-м — 15 млрд 
кубометров, сообщал в конце 2019 года 
начальник департамента «Газпром экс-
порта» Андрей Зотов.

Если поставки газа через «Силу Си-
бири» вне зоны риска, то от покупки 
российского СПГ Китай может отка-
заться, считают эксперты. Речь о воз-
можных потерях 5–8 млрд кубометров 
в год стоимостью до $1,5 млрд, подсчи-
тал заместитель гендиректора Инсти-
тута национальной энергетики Алек-
сандр Фролов.

В «НОВАТЭКе» не опасаются сокра-
щения поставок, поскольку у «Ямал СПГ» 
заключены долгосрочные контракты 
в том числе с китайскими потребите-
лями, сказали «Известиям» в компании. 
Поднебесная — второй по величине по-
требитель СПГ в мире и один из наи-
более перспективных энергетических 
рынков, добавили в «НОВАТЭКе».

В зоне риска может оказаться но-
вый проект «Сила Сибири-2» — ма-
гистральный газопровод из России 
в Китай через территорию Монголии, 
полагает Игорь Юшков. В начале сентя-
бря 2020 года стало известно, что «Газ-
пром» начал его проектировать. Экс-
портная мощность может составить 
до 50 млрд кубометров газа в год.

�� ОЩУТИМАЯ ПОТЕРЯ

В перспективе доля России на глобаль-
ном рынке СПГ может достичь 25% 
от общемирового объёма, заявлял не-
давно глава Минэнерго Александр Но-
вак. Но без китайского рынка достичь 
такого показателя будет проблематич-
но, полагает руководитель ИАЦ «Аль-
пари» Александр Разуваев.

— Четверть мирового рынка СПГ 
и так амбициозная задача, а без по-
ставок в Китай её реализация для Рос-
сии в принципе маловероятна. Конеч-
но, сегодня основные поставки газа 
из нашей страны приходятся на Ев-
ропу, но КНР будет увеличивать объ-
ёмы потребления и является важным 
и перспективным рынком, — отметил 
эксперт.

«Известия» направили запрос 
в Мин энерго. Там на момент публика-
ции не ответили.

�� ПРОГНОЗЫ И РЕАЛЬНОСТЬ

Риск, что Китай сократит импорт газа, 
действительно есть, полагает прези-

дент Института энергетики и финан-
сов Марсель Салихов. Но при этом 
остаётся под сомнением возможность 
столь явного роста производства вну-
три Поднебесной, считает он. Прогно-
зы бурного увеличения внутреннего 
производства должны подкреплять-
ся фактическими результатами, ука-
зал он. В последние годы внутренний 
спрос в КНР рос быстрее внутреннего 
производства, подчеркнул аналитик.

— Китай уже более пяти лет назад 
поставил задачу нарастить внутрен-
нее производство за счёт сланцевого 
газа и метана угольных пластов. Од-
нако, как показал практический опыт, 
возникло много технических слож-
ностей, себестоимость производства 
также снижается довольно медленно, 
официальные прогнозы и прогнозы 
компаний регулярно не сбываются, — 
объяснил Марсель Салихов.

В 2019 году добыча сланцевого 
газа в Китае составила около 15 млрд 
кубометров — втрое больше, чем 
в 2015-м (4,8 млрд). Но это пример-
но на четверть ниже, чем ожидалось 
по официальным прогнозам.

Внутренняя добыча газа в Китае бу-
дет расти, но её будет недостаточно 
для того, чтобы обеспечить растущий 
спрос, указано в презентации «Газпро-
ма», с которой ознакомились «Изве-
стия». Производство, вероятно, достиг-
нет 300 млрд кубометров к 2035 году. 
Потребление же к этому сроку может 
дойти до 610 млрд кубометров, гово-
рится в материалах компании.

Прогноз PetroChina выглядит мало-
вероятным, считает Александр Фро-
лов. В Китае уже делалось немало про-
гнозов по поводу роста собственного 
производства газа. Но далеко не все 
из них оказались корректны, заметил 
он. PetroChina инвестирует в разви-
тие технологий добычи газа, а также 
является крупнейшим производите-
лем сланцевого газа в КНР, отметил 
эксперт. В этом контексте заявление 
компании могло быть сделано ради 
повышения инвестиционных ожида-
ний, заключил эксперт.

Евгения Перцева

«Яндекс.Еда», Ozon, Wildberries, он
лайнкинотеатры и другие интер

нетсервисы, которые предлагают поку
пателям исключительно оплату картами, 
хотят обязать принимать от покупате
лей наличные деньги. Роспотребнадзор 
предложил внести поправки в закон о за
щите прав потребителей и признать не
добросовестной практику, при которой 
людям не предлагают выбрать способ 
оплаты. Потребитель не обязан иметь 
банковскую карту, но при этом не дол
жен быть ограничен в доступе к товарам 
и услугам, сказали «Известиям» в Роспо
требнадзоре. При этом люди всё чаще 
расплачиваются за покупки в интернете 
безналом. Эта форма оплаты как раз ре
комендовалась в острый период заболе
ваемости коронавирусом.

�� НЕДОПУСТИМЫЕ УСЛОВИЯ

Роспотребнадзор разработал поправ-
ки в закон о защите прав потребителей. 
Служба предлагает обозначить недопу-
стимые условия договора купли-про-
дажи (речь идёт о самом моменте при-
обретения товаров и услуг), которые 
ущемляют гарантированные права по-
купателей. В их числе, например, ситуа-
ция, при которой продавцы и исполните-
ли не позволяют людям выбрать способ 
оплаты. Об этом сказано в проекте доку-
мента, с ним ознакомились «Известия». 
Поправки проходят этап межведом-
ственного согласования.

Закон о защите прав потребителей 
уже установил: продавец обязан дать по-
требителю выбор способа оплаты — это 
либо национальные платёжные инстру-
менты, либо наличные средства, напом-
нили «Известиям» в Роспотребнадзоре. 
Разработанные ведомством поправки 
запрещают включать в договор (купли-
продажи) условия, которые противоре-
чат действующим нормам. Это направ-
лено на гармонизацию и синхронизацию 
действующего регулирования, поясни-
ли в Роспотребнадзоре.

Многие товары, сервисы и услуги, 
которые представлены в Сети (онлайн-
игры, подписки на аудио- и видеокон-
тент, индивидуальные вещи), в принци-
пе не могут быть оплачены наличными, 
сказано в письме Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ) в Минэко-
номразвития от 13 октября (есть у «Из-
вестий»). Ведомство формирует оценку 
регулирующего воздействия (ОРВ) на за-
конопроект Роспотребнадзора. В пресс-
службе Минэка сказали, что подготови-
ли положительную ОРВ после того, как 
служба скорректировала документ. До-

полнительных пояснений в министер-
стве не предоставили.

�� НЕНУЖНЫЙ НАЛ

Разработчики законопроекта искус-
ственно навязывают оплату наличны-
ми, считают в АКИТ.

— Мы живём в эпоху цифровизации, 
и я с трудом могу себе представить, 
что, пытаясь посмотреть фильм в он-
лайн-кинотеатре, встаю с дивана и иду 
куда-то отдать наличные. Получается, 
что отсутствие у таких сервисов приё-
ма наличных — это недобросовестная 
практика и их будут штрафовать за со-
временность, — сказал президент АКИТ 
Артём Соколов.

В марте, когда эпидемия только нача-
ла развиваться, и сейчас, в период вто-
рой волны, Роспотребнадзор и другие 
регуляторы рекомендовали гражданам 
отказаться от использования наличных 
средств, подчеркнули в АКИТ. Живые 
деньги могут способствовать зараже-
нию коронавирусом, напомнили в ассо-
циации. Многие ритейлеры после это-
го перестроились: «Яндекс.Еда», Ozon, 
Wildberries и другие, сказали там. Ком-
пании отказались принимать наличные, 
чтобы защитить своих клиентов.

Экономика и бизнес

« В ПЕРСПЕКТИВЕ 
ДОЛЯ РОССИИ 
НА ГЛОБАЛЬ-

НОМ РЫНКЕ СЖИЖЕННОГО 
ПРИРОДНОГО ГАЗА МОЖЕТ 
ДОСТИЧЬ 25% ОТ ОБЩЕ-
МИРОВОГО ОБЪЁМА

Личный расчёт
Онлайн-ритейлеров могут обязать принимать              наличные
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Для соблюдения новой версии закона 
сервисам по цифровым услугам, цифро-
вым товарам и доставке еды предстоит 
наладить приём наличных через посред-
ников, закупать переносную контроль-
но-кассовую технику, нести затраты 
на её обслуживание, а также на инкас-
сацию наличных, добавили в АКИТ.

�� МИР ВОЗМОЖНОСТЕЙ

— Потребитель не обязан иметь бан-
ковскую карту, — пояснили «Извести-
ям» в Роспотребнадзоре. — А невозмож-
ность оплаты наличными денежными 
средствами приведёт к ограничению до-
ступа к товарам и услугам, которые ре-
ализуются дистанционным способом.

В службе уверены, что поправки 
не создадут озвученных ассоциаци-
ей рисков. В Роспотребнадзоре также 
отметили, что, к примеру, такие гиган-
ты, как магазины приложений Apple 
и Google, а также Booking.com, прода-
ющие цифровой контент, под действие 
новых поправок не попадут. В случае 
с первыми двумя компаниями речь идёт 
о продаже приложений, которые не яв-
ляются товаром или услугой. Речь о пе-
редаче права на использование резуль-
татов интеллектуальной деятельности.

Изначально норму о праве выбирать 
способ оплаты ввели для защиты потре-
бителей от продавцов и исполнителей 
услуг, которые требовали только налич-
ные, напомнил председатель Союза по-
требителей Пётр Шелищ. Но постепенно 
пластиковые карты и безналичные рас-
чёты распространились так широко, что 
практически все продавцы обеспечили 
покупателям такую возможность, что-
бы не терять их.

Роспотребнадзор не должен требо-
вать, чтобы продавцы цифровых това-
ров и услуг принимали наличные, уве-
рен Пётр Шелищ. В противном случае 
россиянам придётся отказаться от услуг 
некоторых зарубежных интернет-мага-
зинов и площадок, поскольку они при-
нимают оплату только онлайн.

Сегодня большинство игроков он-
лайн-торговли переводят платежи в без-
наличную форму, в том числе для без-
опасности курьеров, сказали «Известиям» 
в Ozon. В некоторых случаях при доставке 
товаров приём наличных в принципе не-
возможен. Например, сейчас активно раз-
вивается доставка в постаматы, не осна-
щённые купюроприёмниками.

В «Яндексе» воздержались от ком-
ментариев, в Wildberries на запрос «Из-
вестий» не ответили.

iPhone, о том, что новинки побили рекор-
ды прошлого года. При этом реальные 
продажи Apple говорят об обратном — 
за последние пять лет доля американ-
ского производителя на российском 
рынке снизилась с 15 до 9,2% в штучном 
выражении, отметил Эльдар Муртазин.

Впрочем, у «яблочной» компании по-
прежнему есть лояльная аудитория, ко-
торая купит новинку из соображений 
престижа, даже несмотря на ограничен-
ный доход, считает независимый экс-
перт по мобильным устройствам и гад-
жетам Вадим Плесский. То, что в этом 
году Apple представила сразу четыре мо-
дели смартфонов, расширяет круг по-
тенциальных покупателей, уверен он.

�� ДВИЖЕНИЕ ВНИЗ

Продажи iPhone 12 будут хуже, чем пре-
дыдущей версии, считает Эльдар Мур-
тазин. Это самая неудачная линейка 
смартфонов Apple за последние годы 
и тем более дороже 11-й версии на 24%, 
указал он.

В 2021 году доля Apple на рынке 
смартфонов в России продолжит сни-
жаться и просядет ещё на 1–1,5 п.п., 
до 7,5–8%, прогнозирует эксперт. В де-

нежном выражении она уменьшится 
не так значительно — на 2 п.п., до 30%, 
полагает аналитик.

Всплеск интереса к iPhone 12 может 
быть связан только с обновлённым ди-
зайном устройств, говорит Илья Шати-
лин. Начинка новых смартфонов незна-
чительно отличается от предыдущих 
моделей, а поддержка технологий 5G 
в России неактуальна, пояснил он. При 
этом аналитик уверен: из-за высокой 
цены iPhone 12 будут продаваться хуже, 
чем предшественники. Он согласен 
с оценкой Эльдара Муртазина — за год 
Apple потеряет долю на российском рын-
ке в штучном выражении.

Скорее всего, спрос на новые «яблоч-
ные» модели останется на том же уров-
не, что и в предыдущие годы, считает, 
в свою очередь, бизнес-аналитик ком-
пании «Марвел-Дистрибуция» Антон 
Фомин. Наиболее высокие продажи бу-
дут у модели iPhone 12 mini, спрогнози-
ровал эксперт. В России этот гаджет по-
явится в продаже в декабре. Как писали 
«Известия», это первый миниатюрный 
телефон в линейке смартфонов с под-
держкой 5G. В России его можно будет 
приобрести за 69 990 рублей. Предзаказ 
на новинку стартует 6 ноября.

 Экономика и бизнес

Осенняя коррекция
Банки избавляются от убыточных услуг

Роза Алмакунова

Коронакризис скорректировал про-
граммы лояльности ряда крупнейших 

финансовых организаций. Опрошенные 
«Известиями» банковские аналитики за-
метили, что некоторые учреждения со-
кратили ставки кэшбэков или заменили 
материальное вознаграждение за траты 
на бонусы. Также банки отменили убы-
точные программы лояльности. Впро-
чем, в топ-30 крупнейших организаций 
«Известия» заверили, что систему поощ-
рения клиентов не ухудшали, а, наобо-
рот, улучшили её.

�� СНИЗИЛИ И НЕ ВЕРНУЛИ

С начала пандемии произошли как ми-
нимум две трансформации программ ло-
яльности банков, отмечает проектный 
лидер аналитической компании Frank 
RG Анна Стогниенко. По её словам, кре-
дитные учреждения изменили условия 
в апреле-мае вместе со снижением по-
требительской активности граждан 
и ограничением ЦБ размера комиссии 
на интернет-эквайринг. В конце марта 
регулятор установил предельный размер 
ставки для интернет-магазинов на уров-
не 1% в период с 15 апреля по 30 сентября.

Так, банки ввели округление рас-
ходов клиента, ужесточили лимиты 
по максимальным начислениям, исклю-
чили некоторые категории трат, кото-
рые больше всего просели в период кри-
зиса, пояснила она.

Второй этап изменения программ 
приходится на август-сентябрь. С вос-
становлением покупательской актив-
ности населения банки снова начали 
бороться за клиента, используя все не-
ценовые способы, продолжает Анна 
Стогниенко. При этом ставки по воз-
награждениям не вернулись на докри-
зисный уровень — например, в массо-

вом сегменте сейчас они равны 1–1,5% 
на все траты, отмечает эксперт. Среди 
текущих инструментов привлечения 
населения они используют популяр-
ные категории с кэшбэками, увеличен-
ные лимиты по бонусам, а также новые 
карты, включая и выпуск кобрендовых 
после годового затишья, добавила она.

— Около 7–8 крупнейших банков вос-
пользовались сложившейся весной си-
туацией и возникшей паузой на рынке. 
Они изменили программы поощрения 
клиентов, ставшие убыточными в усло-
виях войны кэшбэков и кризиса. Напри-
мер, ставки по вознаграждениям упали 
в ВТБ и Альфа-банке, — резюмировала 
Анна Стогниенко.

По словам главного аналитика 
TeleTrade Марка Гойхмана, тяжёлые 
времена для банков не заканчивают-
ся. Учитывая глубину кризиса, эконо-
мика будет долго восстанавливаться, 
а значит, низкие ставки при малой ак-
тивности бизнеса и потребительского 
сектора сохранятся. Всё это грозит бан-
кам ещё бо`льшим снижением доходов, 
подчёркивает он.

Эксперты отмечают продолже-
ние тренда ухода от прямого кэшбэка 
к бонусному, но сохранение при этом 
их равнозначности при конвертации — 
1:1. Выгода от банковских предложений 
бывает разной, но при правильном вы-
боре и использовании программ можно 
неплохо заработать на вознаграждени-
ях за лояльность. Однако они преду-
преждают: возврата к прошлым высо-
ким ставкам кэшбэков всё же не будет. 
Банки перешли в режим экономии, что 
непосредственно скажется и на систе-
мах лояльности.

�� КРИЗИСНЫЙ ЭФФЕКТ

В опрошенных кредитных учреж-
дениях подтвердили: весной вслед 

за решением Центробанка ограни-
чить эквайринговые комиссии на он-
лайн-покупки были изменены усло-
вия программ лояльности и размеры 
кэшбэка для клиентов.

С апреля по сентябрь программы 
лояльности и проценты по начислени-
ям были временно скорректированы, 
но с 1 октября после отмены ограни-
чений все действующие до панде-
мии условия возвращены, заявили 
в ВТБ и банке «Хоум Кредит». В пресс-
службе Газпромбанка отметили, что 
их условия значимо не изменились, 
не уточнив подробностей.

— Весной ряд банков пересмотрел 
условия лояльности при снижении 
межбанковского вознаграждения 
в e-commerce. Сейчас тарифы воз-
вращаются на докризисный уровень. 
При этом программы не будут значи-
тельно трансформироваться, — пола-
гает директор продуктовой лаборато-
рии банка «Зенит» Василий Потёмкин.

В МКБ считают, что локальные из-
менения систем лояльности продол-
жают происходить, но общего тренда 
нет. Часть банков ухудшила условия 
по категориям покупок из-за ограни-
чений ЦБ, но во многих есть и улучше-
ния программ вознаграждения клиен-
та за счёт запуска новых продуктов, 
добавили там.

О трансформации своих программ 
также рассказали в ЮниКредит Бан-
ке, Сбере, «Дом.РФ», Совкомбанке, По-
чта-банке, Ситибанке и «Восточном». 
В них заверили, что улучшили систе-
му лояльности для своих клиентов 
в непростое экономическое время. 
Например, по словам гендиректора 
программы лояльности «СберСпаси-
бо» Андрея Писарева, банк запустил 
сервис по переводу бонусов между 
участниками, а также отменил анну-
лирование баллов по сроку их исполь-
зования.

В рамках программ условия начис-
ления бонусов сохранились на докри-
зисном уровне, рассказал глава ди-

рекции по развитию партнёрских 
проектов розничного бизнеса бан-
ка «Ак Барс» Денис Лакомов. Систе-
мы лояльности формируются с ори-
ентацией на потребности клиентов 
и экономическую целесообразность, 
поэтому необходимости пересматри-
вать условия по ним не возникло, до-
бавил и руководитель департамента 
розничного бизнеса Новикомбанка 
Евгений Гладилин.

В поощрении клиентов, как пока-
зал опрос, банки используют как ру-
блёвые кэшбэки, так и бонусы. Тогда 
как в некоторых из них применяются 
исключительно баллы, что даёт до-
полнительную возможность вовлечь 
клиентов в использование дистанци-
онных сервисов. По словам директо-
ра розничных продуктов «Дом.РФ» Ев-
гения Шитикова, курс начисляемых 
бонусов зависит от выбранной кли-
ентом программы: за год сумма за-
работанного кэшбэка не изменилась 
и осталась на уровне 600 рублей в ме-
сяц на одного владельца карты.

— Практика показала: прямой кэш-
бэк деньгами на счёт не всегда может 
быть интересен клиентам по различ-
ным причинам. Новые предложения 
для клиентов строятся на основе 
востребованных у большинства ка-
тегорий, за операции в которых бу-
дут начисляться бонусные баллы, — 
поделилась директор дизайн-офиса 
СКБ-банка Анна Волкова.

Ранее «Известия» сообщали, что 
из-за пандемии банки сокращают 
программы лояльности для туристов.

По данным ЦБ, за девять месяцев 
прибыль банков составила 1,1 трлн 
рублей (доходность на капитал — 14% 
в годовом выражении). Несмотря 
на прибыльность сектора в целом, ко-
личество и доля работающих в плюс 
кредитных организаций снизилась, 
отмечает регулятор. Положительный 
финансовый результат в сентябре по-
казали 249 банков, или 66% от обще-
го числа, против 268 (71%) в августе.

Не мал золотник
ЕС не свернёт программу инвестиционного гражданства

Наталия Портякова

П ретензии Еврокомиссии к выда-
че «золотых паспортов» Кипром 

и Мальтой и приостановка первой стра-
ной программы «гражданство в обмен 
на вложения» не скажутся на планах ин-
вестиционной миграции в Европу — как 
со стороны обеспеченных иностран-
цев, так и местных властей. Такое мне-
ние «Известиям» выразили представи-
тели компаний, много лет работающих 
в индустрии инвестиционного граж-
данства. Программы неплохо поддер-
живают местные рынки недвижимости, 
и сворачивать их страны ЕС, невзирая 
на недовольство Брюсселя, вряд ли ста-
нут. Хотя некоторые ужесточения не ис-
ключены.

�� ПОЛУЧИТЕ — ОБЪЯСНИТЕСЬ

С 1 ноября Кипр официально приоста-
навливает на неопределённый срок 
программу предоставления своего 
гражданства в обмен на инвестиции. 
Решение стало отчасти вынужденным: 
практика вознаграждать своим паспор-
том вложивших в островную экономику 
минимум €2 млн, существовавшая здесь 
с 2013 года, принесла бюджету страны 
свыше €7 млрд. И резонов отказывать-
ся от такого «золотого тельца» у Нико-
сии не было, если бы не недавний гром-
кий скандал.

В октябре журналисты телекомпа-
нии «Аль-Джазира» обнародовали рас-
следование, которое показало: десятки 
тех, кто подал заявление на получение 
кипрского гражданства, находятся под 
уголовным расследованием, междуна-
родными санкциями или даже отбыва-
ют тюремное заключение. И поскольку 
кипрских чиновников поймали за руку 
на махинациях в этой схеме не впер-
вые (в прошлом году, например, Нико-
сии пришлось отозвать ранее выданное 
гражданство сразу у 26 человек), огра-
ничиться точечными мерами в отноше-
нии конкретных персоналий на этот раз 
у властей не получилось.

Кроме того, на фоне медийной шу-
михи к делу подключилась Европей-
ская комиссия, давно выражавшая 
неудовольствие раздачей некоторы-
ми странами европаспортов в обмен 
на инвестиции. 20 октября ЕК отправи-
ла властям Кипра письмо с претензия-
ми, дав два месяца на разъяснения. Если 
ответы не удовлетворят Брюссель, вста-
нет вопрос о наказании, намекнули ев-
рочиновники. Но на вопрос «Известий», 
какие именно меры и штрафы предус-
мотрены в таких случаях, в комиссии 
оперативно ответить не смогли.

Аналогичное письмо было в тот же 
день отправлено и властям Мальты — 
ещё одной страны, практикующей вы-
дачу гражданства иностранцам в об-
мен на инвестиции в экономику, где 

также гремели коррупционные скан-
далы вокруг так называемых золотых 
паспортов. К примеру, мальтийская 
журналистка Дафна Каруана Галиция 
была убита три года назад в том числе 
и за свою деятельность по разоблаче-
нию коррупции, стоящей за структурой 
паспортной программы для зарубеж-
ных инвесторов. А буквально месяц на-
зад глава аппарата экс-премьера страны 
Джозефа Муската был арестован за по-
лучение взяток в рамках той же про-
граммы.

�� РЕЗИДЕНТЫ ПОД 
ПОДОЗРЕНИЕМ

Как напомнили «Известиям» в Investment 
Migration Council — НКО, занимающей-
ся разработкой стандартов отрасли, — 
прямой путь к гражданству через инве-
стиции в Евросоюзе дают лишь Мальта 
и Кипр и в определённой степени Бол-
гария. Хотя в последней стране возмож-
ность получения гражданства была 
«надстроена» к изначальной програм-
ме вида на жительство за инвестиции, 
и путь к обладанию болгарским паспор-
том всё ещё довольно тернист.

Вместе с тем порядка 15 госу-
дарств — членов ЕС имеют програм-
мы предоставления вида на житель-
ство (ВНЖ) или постоянного места 
жительства (ПМЖ). И Брюссель не раз 
отмечал, что даже такие «облегчённые» 
программы, дающие иностранным ин-
весторам ряд льгот, вызывают беспо-
койство и служат благодатной почвой 
для злоупотреблений.

По данным антикоррупционной ком-
пании Global Witness, часто объединяю-
щей усилия с Transparency International, 
к 2018 году с помощью схем «золотых 
паспортов» Евросоюз «принял» в свои 
ряды более 6 тыс. новых граждан и поч-
ти 100 тыс. новых резидентов, а общая 
сумма иностранных инвестиций через 
такие программы дошла до €25 млрд. 
Разумеется, большую часть новоиспе-

чённых жителей ЕС составили вполне 
добропорядочные граждане, но быва-
ло и так, что европейские программы 
ВНЖ открывали путь в ЕС преступни-
кам и коррупционерам.

— Для нас очень важно, что ЕС 
наконец-то предпринял конкретные 
действия против двух стран (Маль-
ты и Кипра), чьи схемы представляют 
наибольший риск. Но самый верный 
способ устранить риски, связанные 
с «золотыми паспортами», — это пол-
ностью отказаться от них, — заяви-
ли «Известиям» в европейском офисе 
Global Witness.

�� ДЕЙСТВИТЕЛЬНОЕ ПРОТИВ 
ЖЕЛАЕМОГО

Недавно Мальта объявила о пересмотре 
схемы, в соответствии с которой ино-
странцы больше не смогут подавать 
заявления на получение гражданства, 
не прожив здесь по крайней мере 12 ме-
сяцев. План при этом предусматривает 

утверждение максимум 400 заявок в год. 
Но отказываться от программы полно-
стью страна точно не намерена.

— Мы будем защищать Мальту, — по-
обещал на днях премьер Роберт Абела 
в ответ на претензии Брюсселя.

Бороться и правда есть за что: с на-
чала действия программы инвестици-
онного гражданства в 2014-м по июль 
прошлого года страна получила более 
€800 млн, что, по признанию местных 
экономистов, стало неплохой «жировой 
прослойкой» для Мальты в год пандемии.

Не откажется полностью от выгод, 
которые сулят бюджету иностранные 
инвесторы, и Кипр.

— Там продолжает действовать про-
грамма предоставления ПМЖ через ин-
вестиции — то есть возможность полу-
чить не временный, а постоянный вид 
на жительство при минимальном поро-
ге инвестиций от €300 тыс. И с учётом 
того, что Кипр войдёт в Шенген с ново-
го года, эта программа остаётся попу-
лярной, — рассказала «Известиям» PR-
директор компании Henley & Partners 
по России и странам СНГ Полина Куле-
шова.

Всего в мире действует 11 прави-
тельственных программ «граждан-
ство через инвестиции», включая 
Кипр и Мальту, и 21 программа «вида 
на жительство через инвестиции». 
Одна из самых популярных в Европе 
на сегодня, по словам Полины Куле-
шовой, — программа Черногории, по-
рог входа куда сравним с карибскими 
программами (€450 тыс.).

— Безусловно, программа граж-
данства Черногории сейчас остаётся 
единственной опцией именно инве-

стиционного гражданства в Европе, — 
согласилась в беседе с «Известиями» ви-
це-президент Apex Capital Partners в РФ 
и СНГ Софья Силина. — Программа эта 
абсолютно прозрачная, она очень дол-
го готовилась к запуску и сейчас име-
ет прекрасную репутацию. И подходит 
не только тем, кто стремится получить 
доступ к морю и солнцу, но и хочет сде-
лать ставку на гражданство Евросоюза 
как потенциальную перспективу — Чер-
ногория, давно входящая в еврозо-
ну, успешно движется к членству в ЕС 
в 2025 году.

Свою привлекательность для ин-
весторов сохранят и программы ВНЖ 
в действующих членах ЕС. И отменять 
их, по мнению Софьи Силиной, европей-
ские страны вряд ли станут, поскольку 
они поддерживают местные рынки не-
движимости и ряд других сфер. К при-
меру, Португалия, выдавшая с 2012 года 
свыше 22 тыс. видов на жительство, за-
работала на этом примерно €5 млрд.

Однако при этом европейские вла-
сти продолжат постоянно подчёрки-
вать, что программа получения ВНЖ 
за инвестиции — вовсе не гарантиро-
ванный путь к гражданству, а также бу-
дут отсекать часть претендентов. На-
пример, буквально в октябре Греция, 
разрешающая переход в гражданство 
только через семь лет после получения 
вида на жительство, обязала всех же-
лающих получить паспорт сдавать эк-
замены на знание фактов о стране и гре-
ческого языка.

Большую часть новоиспечённых жителей ЕС соста-
вили вполне добропорядочные граждане, но бывало 
и так, что европейские программы ВНЖ открывали 
путь в ЕС преступникам и коррупционерам

Российские покупатели приобретали новую модель в полтора раза активнее, 
чем предыдущую

Личный расчёт
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Ковидоносцы
A Случаи трёх пациентов с то-

лерантностью к коронавиру-
су недавно описали специалисты Кол-
леджа лёгочной медицины и реанимации 
китайской больницы общего профиля 
в Пекине. У всех троих подтверждён 
COVID-19 по тесту ПЦР. Они поступили 
в больницы со стойким вирусным при-
сутствием, которое наблюдалось в тече-
ние как минимум 50 дней. Все трое были 
пожилого возраста — от 50 до 60 лет.

— Удивительно, но у всех трёх пациен-
тов были сопутствующие заболевания, 
в том числе гипертония и диабет, оба яв-
ляются хорошо установленным фактором 
риска серьёзности заболевания и смерти 
из-за COVID-19, — сказано в статье.

— Несмотря на эти основные заболе-
вания, у пациентов были минимальные 
симптомы или их отсутствие, но вирус-
ное присутствие сохранялось в течение 
продолжительных периодов времени. 
Мы предполагаем: из-за высокой толе-
рантности к вирусу у этих пациентов раз-
вился ограниченный противовирусный 
и противовоспалительный ответ хозяи-
на, который приводил к минимальным 
симптомам или их отсутствию. В то же 
время ограниченный противовирусный 
и противовоспалительный ответ хозя-
ина позволил вирусу сохраняться в те-
чение длительных периодов времени, — 
пришли к выводу медики.

�� ИДЕАЛЬНОЕ ВОСПАЛЕНИЕ

Ранее своё мнение насчёт толерантно-
сти к коронавирусу выразили и учёные 
из США. Толерантность принимает раз-
ные формы в зависимости от инфекции, 
сказано в их статье в Scientific American. 
Например, при заражении холерой, кото-
рая вызывает водянистую диарею (воз-
можна быстрая смерть из-за обезвожи-

вания), организм может задействовать 
механизмы, поддерживающие баланс 
жидкости и электролитов. Во время дру-
гих инфекций человек способен менять 
метаболизм или активировать кишеч-
ных микробов.

Исследователи рассматривают бес-
симптомные инфекции как свидетель-
ство того, что у людей наблюдается то-
лерантность к болезням. К примеру, это 
актуально для многих из 1,5 млрд чело-
век во всём мире, которые живут с гель-
минтами в кишечнике.

— Несмотря на то что эти черви — 
очень большие организмы, они мигри-
руют через ваши ткани и вызывают по-
вреждения, у многих людей симптомы 
отсутствуют. Они даже не знают, что ин-
фицированы, — цитирует издание сло-
ва профессора иммунологии И. Кинга 
из Университета Макгилла.

Ситуация с COVID-19 может быть схо-
жа с туберкулёзом: большинство забо-
левших — носители инфекции без види-
мых симптомов.

— С такими вещами, как коронавирус, 
я думаю, это будет очень похоже на тубер-
кулёз, когда вам нужно идеальное количе-
ство воспаления, чтобы контролировать 
вирус и не повредить лёгкие, — сообщил 
Scientific American иммунолог Эндрю 
Олив из Университета штата Мичиган.

�� БИОЛОГИЧЕСКОЕ РАВНОВЕСИЕ

Изначально феномен толерантности об-
наружили в растениях, для них он хоро-
шо охарактеризован. За последние годы 
стало ясно, что в случае с инфекция-
ми человека это явление также играет 
важную роль. Среди таких заболеваний 
особое место занимают бактериальные 
и вирусные респираторные инфекции, 
сообщил «Известиям» и.о. директора Ин-

ститута биомедицинских систем и био-
технологий Санкт-Петербургского по-
литехнического университета Петра 
Великого Андрей Васин.

— Организм пытается как можно 
быстрее нивелировать последствия 
от встречи с патогеном. Для этого ис-
пользуются две стратегии: быстро 
и эффективно избавиться от само-
го патогена, чтобы он не успел запу-
стить патологические процессы, или 
же уменьшить повреждения или изме-
нения, вызываемые инфекцией. Во вто-
ром случае и говорят о формировании 
толерантности к заболеванию, — пояс-
нил эксперт. — При определённых усло-
виях эти две стратегии могут вступить 
в конфликт друг с другом. Например, им-
мунный ответ при попытке избавиться 
от патогена причиняет больший вред ор-
ганизму, чем сам патоген. С другой сто-
роны, противовоспалительные реакции, 
направленные на возникновение толе-
рантности к инфекции, могут привести 
к угнетению иммунитета и неспособно-
сти организма противостоять ей.

Поэтому хрупкий баланс между эти-
ми двумя процессами в конечном итоге 
обеспечивает успешное противостоя-
ние организма болезни, считает Анд-
рей Васин.

— Бессимптомный носитель пред-
ставляет собой своеобразное биоло-
гическое равновесие, при котором ор-
ганизм хозяина не в силах вывести 
паразита, а паразит не в состоянии пре-
одолеть защитные силы организма и вы-
звать болезнь, — рассказала «Известиям» 
врач-инфекционист, сотрудник научно-
клинического отдела МГЦ СПИД и Меж-
дународного учебно-методического 
центра вирусологии человека Меди-
цинского института РУДН Елена Бело-
ва. — Под действием защитных сил ор-
ганизма возбудитель рано или поздно 
погибает и носительство прекращается.

�� ТОЛЕРАНТНОСТЬ И МУТАЦИИ

Есть ещё один феномен, объясняю-
щий невосприимчивость людей к ко-
ронавирусу, полагают исследователи. 
Люди с определёнными мутациями в ге-
нах не могут заразиться коронавирусом, 
рассказали в Роспотребнадзоре.

— Учёные выяснили: полиморфизмы 
(мутации) в гене, кодирующем белок 
ACE2, который коронавирус использует 
для проникновения в клетки дыхатель-
ных путей, могут облегчить или затруд-
нить проникновение вируса в клетки, — 
сказано в сообщении ведомства. Однако 
в этом случае речь именно о невозмож-
ности заражения, а не о бессимптомном 
носительстве.

— Невосприимчивость к патогену — 
это не просто более лёгкое течение 
болезни, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» и.о. заведующего лабора-
торией анализа показателей здоровья 
населения и цифровизации здравоох-
ранения МФТИ (вуз — участник проек-
та повышения конкурентоспособно-
сти образования «5–100») Станислав 
Отставнов. — Например, в результате 
редкой мутации CCR5-Δ32 люди ста-
новятся невосприимчивы к ВИЧ. Более 
того, именно трансплантация гемопоэ-
тических стволовых клеток от донора 
с подобной мутацией привела к тому, 
что Тимоти Рэй Браун, более извест-
ный как «берлинский пациент», стал 
первым человеком, вылечившимся 
от ВИЧ.

В случае с COVID-19 до сих пор непо-
нятно, что определяет исход заболева-
ния, подчёркивают учёные. И дело здесь 
не столько в вирусе, сколько в организ-
ме инфицированного. Если же говорить 
о толерантности, то сам феномен тре-
бует дальнейшего изучения и делать 
окончательные выводы пока преждев-
ременно.

Екатерина Ясакова

Ч исло заразившихся и переболевших 
новой коронавирусной инфекци-

ей в России превысило 1,5 млн человек. 
И это не предел — по итогам эпидемии 
цифра может достичь 3 млн, уверен ди-
ректор Института медицинской парази-
тологии Александр Лукашёв. Но пугаться 
рано, считает вирусолог. Значение име-
ет не число заболевших, а скорость ро-
ста распространения инфекции — а она 
сейчас, судя по официальным данным, 
небольшая. Однако в эту статистику 
явно попадают не все инфицирован-
ные. Больные из разных городов жалу-
ются, что при наличии респираторных 
симптомов и лабораторно подтверждён-
ного коронавируса у других членов се-
мьи им не делают тесты на вирус. Одной 
из причин могут быть проблемы с обе-
спечением клинико-диагностических 
лабораторий расходными материала-
ми — в распоряжении редакции имеется 
письмо, направленное в Министерство 
здравоохранения главным специали-
стом по клинической лабораторной диа-
гностике Минздрава России Татьяной Ва-
виловой. В нём говорится о критической 
нехватке пробирок и других расходников.

�� ПОЛОВИНА ПУТИ

Число заболевших COVID-19 в России 
с начала эпидемии превысило 1,5 млн 
человек. 25 октября оперштаб по преду-
преждению завоза и распространения 
новой коронавирусной инфекции на тер-
ритории РФ зарегистрировал 16 710 слу-
чаев заболевания. Состав топ-5 по забо-
леваемости остаётся неизменным как 
минимум месяц — с 27 сентября. По со-
стоянию на воскресенье в антилидерах 
уже традиционно идут Москва (4455 за-
болевших), Санкт-Петербург (709) и Под-
московье (491).

В числе регионов, побивших антире-
корд, — Нижегородская (491), Ростовская 
(306), Архангельская (286) и Свердлов-
ская (276) области, Красноярский край 
(271), Воронежская область (269), Крым 
(255), а также Забайкальский край (236).

Накануне, 24 октября, в стране был за-
фиксирован 16 521 случай заболевания.

— Не исключено, что число заболевших 
в России с начала эпидемии превысит 2, 
а то и 3 млн человек. Но куда большее зна-
чение имеет не количество заболевших, 
а скорость роста распространения ин-
фекции, — считает вирусолог, директор 
Института медицинской паразитологии 
Сеченовского университета Александр 
Лукашёв. — Сейчас она очень небольшая, 
и это означает, что мы близки к балансу 
между принимаемыми мерами и распро-
странением вируса. Это позволяет спо-
койно донастраивать наши мероприя-
тия в большинстве регионов.

�� ВТОРОЙ ЛИШНИЙ

Однако, судя по многочисленным сви-
детельствам людей из разных регионов, 
официальная статистика может не ото-
бражать реальной картины. Как выясня-
ется, далеко не у каждого человека с ре-
спираторными симптомами берут тест 
на коронавирус, даже если он живёт в од-
ной квартире с родственником, у кото-
рого подтверждён диагноз.

Житель подмосковного Красногорска 
Дмитрий заболел 10 дней назад. Незадол-
го до этого у его спутницы, вместе с ко-
торой он живёт, выявили COVID-19 — КТ 
показала 27% поражения лёгких, расска-

зал он «Известиям». После этого к Дмит-
рию пришёл врач — он сообщил, что ско-
ро к нему приедет лаборатория, которая 
возьмёт тест. После этого приходили 
и другие врачи, но тест больному так 
и не сделали.

— Я спросил, нужно ли мне оставать-
ся дома, никуда не выходить. Врач отве-
тила, что можно не сидеть, потому что 
«пока ничего не понятно». Никаких бу-
маг я не подписывал. Врач сказала, что 
я 14-й заболевший только на одной ули-
це. Непонятно — то ли нет возможности 
делать тесты всем, то ли не хотят пор-
тить статистику, — поделился Дмитрий.

При этом ему сразу выписали коро-
навирусное лечение: антибиотик «Лево-
флоксацин», противовирусные «Арби-
дол» или «Ингавирин», витамин D, а также 
кроворазжижающее средство «Куран-
тил». Вот только новый препарат от ко-
ронавируса на основе фавипиравира 
Дмитрий не получил — без теста он ему 
не полагается.

В правительстве Подмосковья в от-
вет на запрос «Известий» заявили: ПЦР-
исследование на новую коронавирусную 
инфекцию бесплатно выполняется опре-
делённым категориям граждан. В их чис-

ло входят вернувшиеся из другой страны 
с признаками ОРВИ, внесённые в спи-
сок Роспотребнадзора из-за контакта 
с больным коронавирусом, пациенты 
с диагнозом внебольничная пневмония 
и больные после завершения лечения 
от коронавируса. Исследование выпол-
няется только по назначению лечащего 
врача. Что делать, если человек попада-
ет в одну из перечисленных категорий, 
а врач не назначил тест, в ответе прави-
тельства региона не уточняется.

Похожую историю «Известиям» рас-
сказал житель Орска (Оренбургская об-
ласть) Валерий. По его словам, ухудше-
ние самочувствия он ощутил вскоре 
после того, как у его сожительницы обна-
ружили коронавирус. К Валерию пришёл 
врач — пообещал, что ему сделают тест. 
Однако больше никто так и не приехал.

— Я собирался встречать дочь в аэро-
порту. Теперь не знаю, как быть. Мы уже 
оба выздоровели, температура упала, 
но неизвестно, болел я коронавирусом 
или нет. Как и то, стоит ли мне продол-
жать соблюдать карантин, — задаётся во-
просом Валерий.

Наталья и Ильдар из Уфы в сентябре 
более 10 дней пролежали с температурой 

под 40, при этом тесты не брали ни у од-
ного из них.

— Когда у мужа температура 39 пере-
стала падать, я позвонила в поликлини-
ку и устроила скандал. Мужа направили 
на КТ и сказали: если поражение лёгких 
больше 30%, заберут в больницу. У него 
оказалось более 60%, и его увезли в ГКБ 
Демского района, где быстро поставили 
на ноги (за это мы им очень благодарны). 
Правда, у меня тест так и не взяли, — со-
общила «Известиям» Наталья.

Специалисты, знакомые с состоянием 
рынка диагностики, утверждают: тестов 
в России не хватает как в муниципаль-
ной, так и в коммерческой сфере. Причи-
на — в дефиците расходных материалов.

В распоряжении «Известий» оказа-
лось обращение главного внештатно-
го специалиста по клинической диагно-
стике Татьяны Вавиловой в Минздрав 
(документ датирован 23 октября), в ко-
тором сообщается о критической ситу-
ации с обеспечением клинико-диагно-
стических лабораторий расходными 
материалами — пробирками Эппен-
дорфа, наконечниками с фильтрами 
и без фильтров для пипеточных доза-
торов. В обращении сказано: в 37 регио-
нах лаборатории, делающие ПЦР-тесты 
на COVID-19, оказались под угрозой при-
остановки работы.

— Нам крайне не хватает пластика для 
тестов. Лидер в этом производстве Ки-
тай. Поэтому стоит проработать вопрос 
увеличения импорта из КНР, — отметил 
гендиректор лаборатории ДНКОМ Анд-
рей Исаев.

«Известия» направили запросы 
в минздравы и правительства упомяну-
тых в письме регионов, а также в Роспо-
требнадзор и Минздрав РФ с просьбой 
разъяснить сложившуюся ситуацию.

Ответ пришёл только из Подмоско-
вья: в правительстве региона дефици-
та расходников для ПЦР-исследований 
не подтвердили. Все лаборатории, от-
метили в пресс-службе, имеют в сво-
ём составе необходимое оборудование 
и расходные материалы для проведе-
ния исследований со средней мощно-
стью около 30 тыс. исследований в сутки.

Общество

Спутали карты
В истории вакцинации москвичей нашлись приписки

Иван Носатов, Иван Петров

Д анные о вакцинации населения 
от гриппа, которые поступают из  

районных поликлиник, нельзя назвать 
полностью достоверными. «Известия» 
поговорили с москвичами, которые об-
наружили в своих медкартах ложные 
сведения о сделанных прививках. Эти 
данные удалось обнаружить благодаря 
сервису «Электронная медицинская кар-
та» на столичном портале госуслуг mos.ru.

�� ВИРТУАЛЬНЫЕ ИНЪЕКЦИИ

Всё началось с того, что несколько мо-
сквичей нашли в электронных меди-
цинских картах своих детей записи 
о якобы совершённых визитах в поли-
клиники и вакцинации от гриппа осе-
нью. Жительница столицы Елена Крыло-
ва сообщила «Известиям», что, согласно 
полученным ею данным, в детской по-
ликлинике № 133 её семилетней доче-
ри поставили вакцину от гриппа. В кар-
те стоит запись о выполненной прививке 
от 13 октября — во время каникул. Жен-
щина уверяет, что прививку ребёнку 
не делали, так как ещё в начале сентя-
бря семья написала отказ. Более того, 
по её словам, в указанный день семьи 
не было в городе. Москвичка Юлия 
Скрыпникова также неожиданно стол-
кнулась с прививкой-фантомом у своих 
двух дочерей-четвероклассниц. В этом 
случае также оказалось, что девочки 
прикреплены к 133-й поликлинике.

— У обеих индивидуальный план при-
вивок, так как после года стоял медот-
вод... О прививке от гриппа я всё время 
была в раздумьях, но так ни разу и не да-
вала согласия, — рассказала она.

За две недели до начавшихся 5 ок-
тября каникул Юлия подписала отказ 
от вакцинации, поскольку в августе 
её детям сделали диаскинтест — альтер-
нативу традиционной реакции Манту.

— Перед плановой госпитализацией 
с ребёнком я оформила медицинскую 
электронную карту, чтобы оперативно 
отслеживать анализы. В итоге от 1 ок-
тября у обеих дочерей стоит прививка. 
Хотя мы её никогда не ставили, — расска-
зала Юлия Скрыпникова.

В соцсетях развернулось обсуждение 
этих фактов. Так, Мария Бычкова тоже 
нашла странности в электронной кар-
те своего сына. «Оказывается, ему 6 ок-
тября тоже сделали прививку препара-
том. В школе писали отказ от прививки. 
Позвонила заведующей (поликлини-
ки. — «Известия»), типа у них [в системе] 
сбой», — написала женщина.

Москвичка, пожелавшая сохранить 
анонимность, столкнулась с аналогич-
ной ситуацией.

— Пришли в 133-ю поликлинику де-
лать прививку, педиатр стала выписы-
вать направление на неё, и в базе вы-
светилось: 1 октября была поставлена 
[вакцина]. Она куда-то ходила, разби-
ралась, в итоге моему ребёнку её поста-
вили 2 октября. Естественно, 1 октября 
мы её не ставили, — сообщила она.

Примечательно, что «ставились» при-
вивки разных торговых наименований. 
Так, Елена Бикина с удивлением обна-
ружила, что её 10-летнему сыну сдела-
ли прививку от гриппа. Хотя мать писала 
отказ от вакцинации. Процедура дати-
рована опять же периодом школьных ка-
никул — 9 октября.

�� ПРИПИСОЧКА ВЫШЛА

Член общественного совета по защите 
прав пациентов при Росздравнадзоре 
Алексей Старченко рассказал «Извес-
тиям», что вакцинация от гриппа опла-
чивается медучреждениям в системе 
ОМС отдельно, вне зависимости от ис-
пользованной вакцины. Поэтому мо-
жет возникнуть соблазн приписывать 
результаты.

С ним согласен сопредседатель Все-
российского союза пациентов (ВСП) 
Юрий Жулёв.

— Уже были случаи приписок диспан-
серизаций. Когда люди не проходили 
никакую диспансеризацию, а она была 
проведена. В этой ситуации, безуслов-
но, прослеживается попытка получить 
дополнительное финансирование в рам-
ках системы ОМС, — сказал сопредседа-
тель ВСП.

Вакцинация от гриппа входит 
в программу ОМС. Таким образом, 
она бесплатна для пациентов при на-
личии клинических показаний, напри-
мер хронических заболеваний, или 
по эпидемио логическим показаниям, 
если в регионе идёт эпидемия гриппа.

В случае приписки потерпевшим ока-
зывается РФ в лице держателя бюдже-
та на территории — территориального 
фонда ОМС, рассказал «Известиям» ви-
це-президент Всероссийского союза 
страховщиков (ВСС) Дмитрий Кузнецов.

Однако «правильно заподозрить» 
приписку в большом объёме случаев 
сложно. «Это огромное количество не-
дорогих случаев, которые физически 
и экономически следственные органы 
вряд ли смогут расследовать. Нужны 
упредительные санкции, подразуме-
вающие за такое деяние гораздо более 
строгую ответственность, которая бы 
охлаждала желание больницы под ко-
пирку заполнять медицинские карты», — 
полагает Дмитрий Кузнецов.

�� ТРИЖДЫ ПРОВЕРЯЙ

Юрий Жулёв предлагает бороться с при-
писками через личные кабинеты граж-
дан на сайте госуслуг. А в некоторых ре-
гионах — через сайты территориальных 
фондов ОМС, где отображаются все про-
ведённые по ОМС услуги. В Москве, на-
пример, широкий функционал собран 
в «Электронной медицинской карте» 
на портале mos.ru.

В столичном департаменте здраво-
охранения «Известиям» сообщили: при 
подключении электронной медицин-
ской карты ребёнка родители получают 
возможность видеть все данные о прове-
дённой вакцинации в специальном раз-
деле. В случае несоответствий они так-
же могут обратиться в техподдержку 
и сообщить о данных, которые вызыва-
ют сомнения. Эта возможность есть в са-
мой электронной медицинской карте.

— Граждане должны приучиться пе-
риодически заглядывать туда. Здесь уже 
выкладываются результаты исследо-
ваний, в том числе любые посещения 
и любые действия, связанные с систе-
мой ОМС. Если пациент видит, что эта 
информация не совпадает с реалиями — 
например, он не приходил к врачу и ему 
не делали никакую процедуру, то он дол-
жен обратиться в страховую медицин-
скую организацию, которая выдала ему 
полис ОМС, — отметил Юрий Жулёв.

Москвичка Елена Крылова так и по-
ступила, обратившись в свою страхо-
вую компанию, где уже начали проверку.

Страховая должна провести эксперти-
зу и разобраться, была ли это техническая 
ошибка, проблема в расчётах или созна-
тельная приписка. В страховой компании 
также подскажут дальнейшие действия, 
объяснят, какие прививки пациенту реко-
мендованы и куда обратиться за их полу-
чением, рассказал вице-президент ВСС.

Даже если окажется, что имел мес-
то технический сбой, медорганизация, 
допустившая его, понесёт ответствен-
ность. Будут применены штрафные 
санкции, а сумма по оплате прививки 
будет удержана в полном объёме.

Штрафы — вынужденная мера, чтобы 
«технические ошибки» не превратились 
в «системные», отметил Дмитрий Кузне-
цов. Размер штрафа — 10–20 тыс. рублей 
в зависимости от региона.

Если же медорганизацией заинте-
ресуются следственные органы и бу-
дет доказан злой умысел, тем более если 
деяние совершено группой лиц по пред-
варительному сговору, то это может 
привести к уголовной ответственно-
сти. Речь идёт о ст. 159.5 УК РФ «Мошен-
ничество в сфере страхования».

�� ТЫСЯЧА ИЗВИНЕНИЙ

В поликлинике № 133, пациенты кото-
рой пожаловались на случаи «фантом-
ного» вакцинирования, отказались дать 
«Известиям» комментарии. Однако был 
получен ответ из вышестоящей струк-
туры. «Ситуация, когда в медицинской 
карте отображаются данные о вакцина-
ции, которая фактически не была про-
ведена, недопустима. В случае обнару-

жения таких данных необходимо сразу 
обратиться в департамент здравоохране-
ния Москвы или страховую компанию», — 
сообщили в пресс-службе департамента.

После обращения «Известий» в де-
партамент здравоохранения Москвы 
принимаются меры по устранению фак-
тов неверного отражения вакцинации 
в электронных медицинских картах.

— Позвонила только что заведую-
щая 133-й поликлиники (Дина Русино-
ва. — «Известия»), актуальную инфор-
мацию о прививках обещала внести 
в электронную медицинскую карту. Про 
грипп сказала, что ошибочно посчита-
ли. Запись должны убрать, — рассказа-
ла Юлия Скрыпникова.

Запись о фиктивно сделанной при-
вивке убрали и из электронной меди-
цинской карты детей Елены Крыловой 
и Елены Бикиной. В отношении же мед-
работников, допустивших ввод невер-
ных данных в электронную документа-
цию, ведётся разбирательство.

— В отношении случаев, указанных 
в запросе, департамент здравоохране-
ния проводит внутреннюю проверку. 
Ответственный сотрудник связывает-
ся с каждым из родителей для выяснения 
ситуации. Также сообщаем, что перед 
вакцинацией пациент или его законный 
представитель подписывает информи-
рованное согласие, которое хранится 
в медицинской документации. При вы-
явлении нарушений будут приняты со-
ответствующие меры, — сообщили в де-
партаменте здравоохранения. 

« ПЕРЕД ГОСПИТА
ЛИЗАЦИЕЙ С РЕ
БЁНКОМ Я ОФОР

МИЛА ЭЛЕКТРОННУЮ 
МЕД КАРТУ, ЧТОБЫ ОТСЛЕ
ЖИВАТЬ АНАЛИЗЫ. В ИТОГЕ 
ОТ 1 ОКТЯБРЯ У ОБЕИХ ДОЧЕ
РЕЙ СТОИТ ПРИВИВКА. ХОТЯ 
МЫ ЕЁ НИКОГДА НЕ СТАВИЛИ

Один  
для всех
Почему тест  
на COVID-19  
делают не каждому  
заболевшему

Ал
ек

са
нд

р 
По

ле
ге

нь
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



07izvestia.ru
Известия

Понедельник, 26 октября 2020

Большой Доминго

Светлана Наборщикова

Обозреватель «Известий» 

Т енор — это не только голос. Это пред-
мет поклонения, обожания, восхи-

щения. Волей композиторов тенорам 
предназначены романтические ге-
рои, заставляющие уверовать в любовь 
до гроба и после. А что ещё надо, чтобы 
зритель вышел из театра счастливым? 
Но есть тенора и Тенора. Тенор с боль-
шой буквы не просто сладкоголосый Ор-
фей, это — явление, эпоха. Не звезда, они 
быстро загораются и ещё быстрее гас-
нут, а планета, сияющая ровным, неот-
разимым светом.

И пусть с возрастом такая плане-
та может запеть не тенором, а бари-
тоном, тесситура уже не важна, глав-
ное — масштаб. Сегодня такое светило 
взошло на московском небосклоне 
и в ближайшие месяцы на нём утвер-
дится. Большой театр объявил о нача-
ле долговременного сотрудничества 
с Пласидо Доминго. Так что субботний 
гала-концерт под многообещающим 
названием «Пласидо Доминго в Боль-
шом. Жизнь в опере» (за пультом орке-
стра — Туган Сохиев) можно считать 
его началом.

Легендарный певец вышел на сце-
ну в сопровождении именитых коллег 
во главе с Анной Нетребко и Ильдаром 

Абдразаковым, а также недавних лау-
реатов конкурса «Опералия», который 
организовал в 1993-м в поддержку мо-
лодых дарований. Пел много: дуэты 
из Верди, Пуччини и Бизе, арию Андре 
Шенье, «Гранаду» на бис.

Голос 78-летнего Пласидо ожидае-
мо уступал вокалу партнёров, но это 
мелочи. Главное, что на сцене в каж-
дом жесте и шаге был великий артист, 
и теперь у москвичей есть возмож-
ность видеть это чудо регулярно — ген-
директор ГАБТа Владимир Урин сооб-
щил, что договорился с гостем о целой 
программе выступлений на текущий 
сезон и тот принял такую перспекти-
ву «с воодушевлением». Под управле-
нием Доминго пройдут представле-
ния оперы Джакомо Пуччини «Богема» 
(12 и 14 февраля), также маэстро испол-
нит партию Родриго в «Дон Карлосе» 
(15 и 18 апреля) и выступит в роли Жор-
жа Жермона в «Травиате» (5 и 8 мая). 
Помимо этого он проведёт мастер-
классы для солистов театра и участни-
ков Молодёжной оперной программы, 
а 9 марта представит ещё один между-
народный оперный гала.

Доминго, конечно, приобрете-
ние уникальное, достаточно загля-
нуть в его послужной список, вклю-
чающий свыше 150 партий, более 
4000 спектаклей, порядка 100 аудиоди-
сков, 12 из которых удостоены премии 
«Грэмми», и десятилетнее участие — 
совместно с Каррерасом и Паварот-
ти — в трио теноров. Благодаря этому 
альянсу оперу полюбили даже те, кто 
раньше и слова-то такого не знал.

Тем не менее есть обстоятель-
ства, омрачающие абсолютное сча-
стье по поводу присутствия Доминго 
в Большом. Во-первых, по певцу беспо-
щадным катком проехалось неутоми-
мое движение #metoo. И хотя Домин-
го публично принёс извинения восьми 
певицам и одной балерине, которых 
якобы домогался 30 лет назад, и также 

публично поклялся, что в интимную 
связь всегда вступал с обоюдного со-
гласия и никогда не использовал этот 
факт для устройства или разрушения 
чьих-либо карьер, он за несколько ме-
сяцев лишился нескольких руководя-
щих постов и целого ряда контрактов, 
причём от большинства отказался 
сам, не желая подставлять своих дело-
вых партнёров. Они, кстати, это оце-
нили. Директор нью-йоркской Метро-
политен-оперы Питер Гелб признался: 
ему было бы страшно неловко сооб-
щить певцу, что после полувека служ-
бы в Метрополитен он там больше 
не работает, но Доминго его опере-
дил — ушёл, не дожидаясь разговора.

И вот через год после этого собы-
тия директор другого крупнейшего 
оперного дома открывает певцу свои 
объятия. Конечно, Россия не Амери-
ка. То, что якобы совершил Домин-
го, у нас пока не считается преступле-
нием. Да и #metoo чуть ослабило свою 
волчью хватку — пандемия перетяну-
ла общественный хайп на себя. Одна-
ко понятие репутации никто не отме-
нял. Отклонившись от общего курса 
осуждения харассмента независи-
мо от того, доказан он или нет, Боль-
шой берёт на себя международные ри-
ски. Доминго-то приедет, а вот захотят 
ли после этого приехать или пригла-

сить Большой к себе другие деятели — 
из тех, что курс поддерживают, вопрос 
открытый.

Второе обстоятельство связано 
с внутренней московской проблемой. 
Граждане старше 65 лет у нас, как из-
вестно, сидят по домам. И сколько это 
продлится, неизвестно, не за горами 
третья, уже весенняя волна коронави-
руса. На самоизоляцию отправились 
также артисты, в том числе народные 
кумиры. Худруки возмущаются, от-
меняют и переносят спектакли, но ни-
чего сделать не могут — распоряже-
ние столичного мэра надо выполнять. 
А тут появляется 78-летний Домин-
го и как ни в чём не бывало выходит 
на сцену. У наших народных, есте-
ственно, возникает вопрос: если ему 
можно, почему нам нельзя? Можно 
возразить, что Большой — театр феде-
ральный, московский мэр ему не указ, 
Доминго не наш гражданин и вооб-
ще коронавирусом он уже переболел, 
о чём сообщал в соцсетях. Но согла-
ситесь, в этом случае пандемия всех 
сравняла и принцип должен быть один, 
без исключений: либо позволено всем, 
либо никому.

Если всё-таки планы Доминго 
и Большого осуществятся — вопре-
ки харассменту, пандемии и прочим 
мрачным силам, — нас ждёт искусство 
самого высокого полёта. Пласидо — 
перфекционист каких мало. Для при-
мера случай из субботнего концерта. 
Вышли Доминго с Юсифом Эйвазовым 
петь дуэт из «Силы судьбы», а с нота-
ми — заминка: то ли служитель пюпи-
тры перепутал, то ли нужной страни-
цы не оказалось. В общем, произошло 
некое замешательство, быстро ула-
женное, большей частью зала не заме-
ченное и на фоне общего успеха все-
ми забытое. Всеми — но не Доминго. 
Маэстро не захотел, чтобы у зрителей 
остался хоть малейший негативный 
осадок. И на бисах они с Эйвазовым 
повторили эту часть дуэта.

Ну кто бы ещё такое сделал?

Зоя Игумнова

Всем интересны непридуманные 
истории, а эмоционального вы-

горания можно избежать, если себя 
не жалеть, считает Алиса Гребенщи-
кова. МХАТ — это как первый муж, 
юношеские браки не всегда удачны, 
но вспоминаются с большой тепло-
той. Не перечислив ни рубля на благо-
творительность, невозможно к этому 
призывать других. Об этом актриса рас-
сказала «Известиям» после репетиции 
нового спектакля на сцене МХАТ име-
ни Горького.

На сцене МХАТ имени Горького вы сыг-
рали первый вербатим в истории этого 
театра — спектакль «Некурортный ро-
ман», где исполнили одну из главных ро-
лей. Что за эксперимент предложил вам 
Эдуард Бояков?

Вербатим — документальный жанр, 
когда речь, монологи реальных лю-
дей фиксируются, облекаются в некую 
драматургическую форму. При этом 
ни мелодика речи, ни одно слово 
из первоначального текста не меняют-
ся. Осуществить на большой сцене та-
кой творческий эксперимент — задум-
ка руководства театра. Изначально это 
был совместный проект МХАТ имени 
Горького и Зимнего фестиваля искусств 
Юрия Башмета, проходящего ежегодно 
в Сочи. И вот наши драматурги отправи-
лись в южный город, нашли героинь, ко-
торых разговорили, расспросили о жиз-
ни. Эти интервью и стали литературной 
основой спектакля.

Наверное, каждой женщине есть что 
рассказать, у каждой бывало такое, что 
порой драматичнее и любопытнее лю-
бого детектива. Всем известна ситуация, 
когда твой самый главный слушатель 
оказывался попутчиком в поезде. Долгая 
дорога — и вот ты ловишь себя на мысли, 
что рассказал малознакомому челове-
ку всю свою жизнь. Истории сочинских 
женщин драматург Елена Исаева собра-
ла в пьесу, которую мы и представили.

Для вас МХАТ имени Горького театр 
не случайный — вы начинали здесь свой 

театральный путь. Что привело вас сюда 
вновь?

МХАТ — это моя первая серьёзная те-
атральная любовь. До этого ещё одна 
моя любовь — Театр музыкальной ко-
медии в Петербурге. Но то было такое 
светлое юношеское чувство. МХАТ — 
это как первый муж. Юношеские бра-
ки не всегда удачны, но вспоминаешь 
эту часть жизни с большой теплотой. 
Мне до сих пор дороги люди, с которы-
ми я работала тогда. И неожиданно, что 
спустя 20 лет коллеги встретили меня 
так, будто и не прерывалось наше об-
щение. 

С вами было сложно встретиться. День 
расписан по минутам?

Да. Часть моих концертов в детском 
абонементе Московской консервато-
рии была расписана ещё в середине 
прошлого сезона. У меня есть лекто-
рий на ВДНХ. Там я выступаю с циклом 

программ о главных женщинах — поэтах 
XX века. В зимнем образовательном се-
зоне будет новый цикл моих авторских 
программ. Это театрализованные ли-
тературоведческие лекции, такие про-
светительские проекты в области рус-
ской литературы — большая часть моей 
жизни и большая моя любовь... Спасибо 
руководству театра, которое, зная мою 
занятость, идёт мне навстречу.

Кто те зрители, что посещают лекции 
об «Амазонках поэзии»?

Они самые разные, конечно, среди 
них есть и любители поэзии, но гораздо 
больше просто интересующихся новы-

ми знаниями. И молодёжи много прихо-
дит. Это бесплатный городской проект. 
Попасть на него можно, зарегистриро-
вавшись на сайте. У нас даже сейчас, 
в посткарантинные дни, насколько это 
возможно, полные залы.

Можно сказать, что мода на поэзию воз-
вращается?

Не то чтобы возвращается, нет. Я на-
блюдаю интерес к литературе в целом, 
не только к поэзии. Сейчас многое, в том 
числе и творческие встречи, стало до-
ступно. Если ты интересуешься поэзи-
ей, несложно найти место, где об этом 
рассказывают. Москва — город огром-
ных возможностей.

Если с детства не приучили к хорошей ли-
тературе, разве получится вызвать инте-
рес позже?

Я бы не была так категорична. Чело-
век, который хочет развиваться, разви-
вается сам. Он найдёт и нужную книгу, 
и проводника в хорошую литерату-
ру. А это может произойти случайно, 
где-то на фейсбуке попадётся интерес-
ный пост. Подумает: «О, симпатичная 
девчонка читает стихи. Пойду посмо-
трю на неё вблизи». Девчонка, может, 
оказалась не настолько симпатичной, 
насколько симпатична фотография, 
зато стихи интересные. Так и пристра-
стится.

Кроме прочего вы играете в антреприз-
ном спектакле Юрия Стоянова «Спасти 
рядового Гамлета». Он артист МХТ име-
ни Чехова. Не было соблазна попросить-
ся в этот театр?

Где только не работает Юрий Ни-
колаевич и снимается много. А с МХТ 

меня ничего не связывает, кроме того, 
что я знаю многих артистов из труппы. 
Из МХТ ушла буква «А» неслучайно. Это 
уже не «академический» театр. Там дру-
гая направленность, смелые режиссёр-
ские решения, поиски. Это тоже инте-
ресно, но не совсем моё. И если говорить 
о современном театре, то мне нравит-
ся то, что происходит в Театре Наций, 
что делают Евгений Миронов и Роман 
Должанский.

Что вас там привлекает?
Интересные режиссёры, которые там 

ставят, экспериментальные спектакли. 
Из премьер этого сезона мне очень по-
нравился «Лекарь поневоле» Олега До-
лина и «Страсти по Фоме» Евгения Мар-
челли. Для расширения кругозора они 
очень полезны. Что-то неподдельное 
привлекает моё сердце.

Не переживаете, что, прочитав о ваших 
предпочтениях, руководство МХАТ со-
чтёт это непатриотичным?

Я не стесняюсь писать о своих теа-
тральных впечатлениях в социальных 
сетях и не скрываю интереса к творче-
ству коллег. Мне кажется, это хорошее 
качество, когда ты сохранил возмож-
ность восхищаться тем, что делают твои 
соседи, а не говорить: только в моём 
доме всё хорошо. 

Культура

Алиса Гребенщикова в 1999 году окончила Санкт-Петербургскую государ-
ственную академию театрального искусства. До 2001 года играла на сцене 
МХАТ им. М. Горького, затем — в антрепризах. С 2009 года занята в спектак-
лях театра «Практика». Телеведущая, участница популярных проектов 
«Ледниковый период», «Танцы со звёздами», «Форт Боярд». В фильмогра-
фии актрисы — более 60 ролей. Лауреат национальной премии «Триумф».

Справка «Известий»

МНЕНИЕ

« ГРАЖДАНЕ 
СТАРШЕ 65 ЛЕТ 
У НАС СИДЯТ 

ПО ДОМАМ. НА САМОИЗО
ЛЯЦИЮ ОТПРАВИЛИСЬ 
ТАКЖЕ ЛЮБИМЫЕ НАРОД
НЫЕ АРТИСТЫ. А ТУТ ПОЯВ
ЛЯЕТСЯ 78ЛЕТНИЙ ДОМИН
ГО И ВЫХОДИТ НА СЦЕНУ...

« КАЖДОЙ ЖЕН
ЩИНЕ ЕСТЬ ЧТО 
РАССКАЗАТЬ, 

У КАЖДОЙ БЫВАЛО ТАКОЕ, 
ЧТО ПОРОЙ ДРАМАТИЧНЕЕ 
И ЛЮБОПЫТНЕЕ ЛЮБОГО 
ДЕТЕКТИВА

Встали в позу 
Ариана Гранде угождает мужчине,  
Майли Сайрус — клубам

Сергей Уваров

А риана Гранде отвергает феминизм, Майли Сайрус спасает пострадавшие от пан-
демии клубы, а «Кино» возрождает Цоя. Вторая половина октября оказалась 

богата на неожиданные музыкальные ходы звёзд. И только мультяшная группа 
Gorillaz по-хорошему предсказуема, пусть и называется её новая пластинка «Стран-
ные времена». «Известия» собрали саундтрек недели.

КЛИП МЕСЯЦА

АЛЬБОМ МЕСЯЦА

СИНГЛ МЕСЯЦА

Ariana Grande «Positions»
В то время когда феминистическая по-
вестка задаёт тон всему миру, а сло-
ва metoo и «харассмент» прочно вошли 
в повседневный лексикон, Ариана Гран-
де выпускает сингл, где, обращаясь к не-
ведомому мужчине, говорит, что его по-
слали небеса, обещает встречаться с его 
мамой по воскресеньям, бежать с кух-
ни в постель к возлюбленному и обрат-
но, а также менять роли (или позиции?) 
по его прихоти.

Не будь здесь столь вызывающего 
контраста трендам, песня, может, и не за-
служивала бы пристального внимания. 
Это лёгкая, непритязательная смесь 
фанка, R’n’B и поп-музыки, будто сошед-
шая с конвейера по выпуску эстрадных 
треков для американских молодёжных 
звёзд. В меру мягкий, в меру упругий бит 
и не особо навязчивая мелодия делают 
номер идеальным выбором для фонового 
прослушивания. Такие композиции обыч-
но не входят в историю и не возглавля-
ют хит-парады. Но что будет в этот раз — 
сложно предсказать. Возможно, если 
на Ариану обрушатся блогерки и ре-
дакторки всего мира, «Positions» займёт 
первые позиции чартов. Отрицательный 
пиар — тоже пиар. А учитывая, что всего 
через неделю после релиза сингла выйдет 
и новый альбом певицы, хороший скан-
дал сейчас ой как желателен.

«Кино» — «Попробуй спеть  
вместе со мной Live 2020»
Этой осенью должны были со-
стояться концерты воссоединив-
шейся группы «Кино». 31 октября 
на сцену Ледового дворца Санкт-
Петербурга собирались вый-
ти Игорь Тихомиров, Александр 
Титов и Юрий Каспарян, а также 
участник проекта «Симфониче-
ское “Кино”» перкуссионист Олег 
Шунцов. Вокальные же партии 
Виктора Цоя планировалось по-
ставить в записи. Увы, по понят-
ной причине тур пришлось пере-
нести на 2021 год. Но за полторы 
недели до несостоявшегося шоу 
музыканты опубликовали клип, 
наглядно показывающий, как бу-
дут исполняться прошлые хиты. 
Квартет артистов играет «По-
пробуй спеть вместе со мной» 
на фоне большого экрана, где 
демонстрируется нарезка из кли-
пов и архивных съёмок с участи-
ем Цоя. Соответственно, мы ви-
дим его поющим те самые строки, 
аккомпанемент к которым звучит 
со сцены.

Новое сопровождение поч-
ти в точности соответствует 
оригинальному (это и понятно, 
вокала-то не изменить). Однако 
звучит, конечно, качественнее. 
Эффект такой, как будто рестав-
рировали и сделали более чёткой 
старую фотографию.

Помимо этого в клипе мелька-
ют художественные титры, дуб-
лирующие текст песни, и мож-
но спорить, уместен ли приём. 
Но динамики он точно добавляет. 
В целом же здесь стоит говорить 
не о переосмыслении наследия 
«Кино», а скорее о его напоми-
нании в максимально аутентич-
ном виде.

Gorillaz «Song Machine:  
Season One — Strange Timez»
О проекте «Song Machine» вир-
туальной группы Gorillaz мы уже 
рассказывали в связи с сингла-
ми, вышедшими этой весной и ле-
том. Дэймон Албарн фактически 
перевернул традиционную схему 
выпуска музыки. Обычно артист 
полностью готовит альбом и лишь 
затем, зная дату его релиза, начи-
нает делать затравки в виде син-
глов. В данном же случае всё было 
наоборот. Ещё в январе этого года 
Албарн записал песню «Momentary 
Bliss» с рэпером Slowthai и панк-
рок дуэтом Slaves. Затем последо-
вал ещё один номер — с солистом 
из Мали Fatoumata Diawara. И даль-
ше «гориллы» почти каждый месяц 
выдавали очередную музыкальную 
коллаборацию — получился своего 
рода аудиосериал, который в итоге 
и решено было издать в виде лонг-
плея.

В общей сложности вышло де-
вять синглов, причём последний 
совпал с релизом самого альбо-
ма. И здесь, конечно, было инте-
ресно, осталось ли на пластинке 
что-то не опубликованное ранее 
или же это фактически сборник. 
Истина посередине. В стандартном 
издании 11 треков, девять из кото-
рых — вышеупомянутые синглы. 
А на делюксовом, доступном 
и на онлайн-платформах, пропор-
ция обратная: из шести номеров 
лишь один прежде был известен.

Таким образом, семь новых пе-
сен мы всё-таки получили. И глав-
ное — теперь мозаика сложилась: 
при всей вокальной и стилистиче-
ской пестроте 17 композиций обра-
зовывают цельное художественное 
высказывание. В итоге вышел один 
из лучших альбомов года — с му-
зыкой тревожной и расслаблен-
ной одновременно, моментально 
отож дествляемой с Gorillaz и вме-
сте с тем экспериментальной.

Save Our Stages Festival
В течение трёх дней в США проходил 
масштабный онлайн-фестиваль Save 
Our Stages. 35 артистов — от супер-
звёзд до инди-исполнителей — высту-
пали без публики, но в прямом эфире 
на сценах 25 культовых клубов разных 
городов страны. Организаторами мара-
фона выступили Национальная ассоци-
ация независимых концертных площа-
док США (NIVA) и сервис YouTube Music, 
а главной задачей было помочь тем са-
мым небольшим заведениям, которые 
особенно пострадали из-за пандемии 
и могут быть закрыты.

Для американской музыкальной ин-
дустрии этот фестиваль — пример объ-
единения усилий ради спасения того 
среднего звена бизнеса, без которого 
невозможно рождение новых звёзд — 
именно с таких клубов начинали мно-
гие из сегодняшних кумиров. Ну а для 
меломанов это возможность увидеть 
и услышать любимых исполнителей 
в неожиданном стилевом амплуа. Та-
кие пространства располагают к осо-
бому звучанию, более естественному 
и камерному. Поэтому, например, Foo 
Fighters дали полуакустический сет, 
а Майли Сайрус спела каверы на пес-
ни The Cure и The Cranberries, допол-
нив их собственным синглом «Midnight 
Sky» в рок-аранжировке. Кстати, имен-
но её выступление и стало главным хи-
том на YouTube, а вовсе не заслуженных 
ветеранов сцены. Новые времена — но-
вые герои.

ТРАНСЛЯЦИЯ НЕДЕЛИ
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Тимур Ганеев

Российский боец Хабиб Нурмагомедов 
объявил о завершении карьеры. Это 

случилось сразу после его победы над 
американцем Джастином Гэтжи в глав-
ном бою вечера UFC 254 в Абу-Даби 
(схватку в прямом эфире транслировал 
телеканал РЕН ТВ). Для 32-летнего Нур-
магомедова это была третья защита ти-
тула в лёгком весе. Поединок закончился 
во втором раунде в результате удушаю-
щего приёма «треугольник». Гэтжи стучал, 
рефери этого не видел, и американец 
в результате потерял сознание. После 
того как бой остановили, Орёл (прозви-
ще Хабиба) не смог сдержать слёз — это 
было первое состязание чемпиона, кото-
рого не видел его отец. Знаменитый тре-
нер Абдулманап Нурмагомедов скончал-
ся 3 июля 2020 года от осложнений после 
коронавируса.

�� КОРОТКИЕ ВСТРЕЧИ

Президент UFC Дэйна Уайт в этот раз 
собрал великолепный основной кард 
на «Бойцовском острове» в ОАЭ. Фа-
наты смешанных единоборств увиде-
ли яркую победу Магомеда Анкалаева 
в долгожданном реванше с Ионом Ку-
целабой (нокаут от россиянина в пер-
вом раунде); поражение Лилии Шакиро-
вой в дебютной схватке в UFC (уступила 
опытной американке Лорен Мёрфи); 
стремительный успех Фила Хоуса в бою 
с Джейкобом Малкуном (второй по бы-
строте нокаут в истории средневесов 
UFC). А также отличное возвращение 
Александра Волкова — россиянин, про-
игравший в очень важном бою Кёрти-
су Блейдсу в июне 2020 года, в этот раз 
не оставил своему оппоненту никаких 
шансов. Уолт Харрис старался сопро-
тивляться в первом раунде, но уже в его 
концовке пропустил пару мощных уда-
ров и серьёзно пострадал. Во втором ра-
унде Волков добил американца и теперь 
наверняка поднимется в рейтинге тя-
желовесов.

Такими быстрыми темпами ве-
чер подошёл к самому главному бою 
в мире смешанных единоборств в ны-
нешнем календарном году. Хотя Хабиб 
Нурмагомедов и считался очевидным 
фаворитом в поединке с Джастином 
Гэтжи, 31-летний американец имел 
свои весомые козыри. Это и знаме-
нитый нокаутирующий удар (пять 
из семи побед в UFC нокаутом), и жёст-

кие лоу-кики (разновидность удара 
ногой по нижней части тела), которые 
могли доставить серьёзные неприят-
ности россиянину. На его счету также 
была уверенная победа над Тони Фер-
гюсоном 10 мая — Гэтжи не только пре-
рвал длинную победную серию Тони, 
но и окончательно лишил его шансов 
подраться с Хабибом.

Однако все эти доводы остались 
грозными лишь в теории, на практи-
ке они разбились о силу Нурмагомедо-
ва. Хотя в первом раунде Гэтжи был хо-
рош. Плотно бил, нанёс пару ощутимых 
лоу-киков и до поры до времени держал 
удобную для себя дистанцию. В концов-
ке Хабиб всё же сделал тейкдаун и даже 
попробовал исполнить армбар. Уже по-
сле боя стало известно: за первый раунд 
два судьи отдали победу Гэтжи и один 
Нурмагомедову.

Пока комментаторы по всему миру 
восторгались стартовой пятиминут-
кой, Хабиб так мощно начал второй ра-
унд, что Джастин стремительно капи-
тулировал. Хабиб перевёл его в партер, 

где и задушил «треугольником». При-
чём в прямом смысле — рефери не сра-
зу остановил бой, и на какое-то время 
американец потерял сознание. Таким 
способом Хабиб впервые победил 
в UFC. Для него это была третья защи-
та титула и 29-я подряд победа в сме-
шанных единоборствах. Фантастиче-
ский результат.

— Хабиб победил Гэтжи по всем ком-
понентам — в борьбе, в стойке, в психоло-
гии, — сказал «Известиям» экс-чемпион 
Bellator Александр Шлеменко. — Не толь-
ко у Джастина, но и у любого бойца 
в этот вечер не было бы шансов в клетке 
с Нурмагомедовым. Он был на высочай-
шем уровне, не боялся, рисковал, шёл 
в обмен ударами. Так россиянин удивил 
своего оппонента и уверенно взял столь 
важный для себя бой.

�� ДОЛГИЕ ПРОВОДЫ

Но самое сенсационное случилось по-
сле поединка. Чемпион, комментируя 
итоги очередной безоговорочной побе-
ды, заявил об окончании карьеры. «Это 
был мой последний бой. Мама не хоте-
ла, чтобы я дрался без отца, и я пообе-
щал, что это будет мой последний бой. 
Единственное, чего я хочу, — поставьте 
меня во вторник на первое место в рей-
тинге вне зависимости от весовой кате-
гории. Я это заслужил. 29–0, ни одного 
поражения. Я хочу сказать спасибо ру-
ководству промоушена, всем большое 
спасибо», — сообщил спортсмен.

На прощание Нурмагомедов об-
ратился к российским болельщикам 
на русском языке: «Я простой парниш-
ка из обычного горного села Дагестана. 
Приехал сюда. Вчера мне брат сказал: 
“Google выдаёт, что ты самый обсуж-
даемый человек на планете”. Я не мог 
в это поверить. Мы просто вместе с от-
цом шли по своему пути, я просто хотел 
стать чемпионом. У меня даже в мыслях 
не было, что вот так всё может на мои 
плечи обрушиться. Если у вас есть роди-
тели, будьте рядом с ними, и всё. У меня 

осталась только мама. Я хотел бы по-
больше времени уделить ей».

Нет сомнений, что UFC выполнит 
просьбу Хабиба и на следующей неде-
ле он станет лучшим бойцом промоу-
шена вне зависимости от весовых ка-
тегорий (pound-for-pound).

— Нурмагомедов — один из самых 
крепких людей на планете и номер один 
в мировом рейтинге pound-for-pound, — 
заявил на пресс-конференции Дэйна 
Уайт. — Мы должны присудить ему 
статус величайшего на все време-
на. Кого ещё таковым считать? 
Вернётся ли Хабиб? Если чело-
век хочет драться, он дерётся. 
Дайте ему время отдохнуть 
и подлечиться, не физически, 
а эмоционально. Он ведь поте-
рял отца. Как я и сказал, нам 
повезло, что он дрался с Гэтжи.

Кстати, по словам Уайта, 
за три недели до этого боя Хабиб 
сломал два пальца и стопу, но вы-
шел на бой, не сказав о травме 
журналистам.

— Окончание карьеры Хаби-
ба — это плохая новость и по-
теря для всего MMA, — отметил 
в разговоре с «Известиями» 
известный промоутер Ка-
мил Гаджиев. — Когда 
дерётся этот парень, 
по всему миру у экра-
нов телевизоров со-
бираются десятки 
миллионов зрителей. 
Но самое важное, что 
Хабиб победил, несмотря 
на все проблемы, с которыми столк-
нулся в 2020 году. Может ли он вер-
нуться? Думаю, нет. Он не произво-
дит впечатление человека, который 
меняет своё мнение. Вряд ли это было 
просто эмоциональное заявление.

В этот вечер многие знамени-
тые бойцы, включая Даниэля Кормье 
и Джастина Гэтжи, в социальных се-
тях написали, что Хабиб величайший 
боец в истории UFC.

Ноль на троих
Участники главного еврокубка проиграли в РПЛ

Алексей Фомин 

Д венадцатый тур чемпионата РПЛ 
состоялся после первых матчей 

группового этапа Лиги чемпионов, 
и это сразу сказалось на результатах 
его участников. В субботу, 24 октября, 
все три отечественных представите-
ля в главном европейском клубном 
футбольном соревновании проигра-
ли в родных стенах. Петербургский 
«Зенит» не совладал с казанским «Ру-
бином» (1:2) и дал шанс московскому 
«Спартаку» выйти в единоличные ли-
деры. Красно-белые им воспользова-
лись, одолев на выезде «Краснодар» 
(3:1), который также играл в Лиге чем-
пионов на минувшей неделе. Наконец, 
третий участник турнира — москов-
ский «Локомотив» — сотворил глав-
ную сенсацию, потерпев дома пора-
жение от аутсайдера, волгоградского 
«Ротора» (1:2).

�� «ЗЕНИТ» — «РУБИН»

После провальной стартовой встречи 
Лиги чемпионов, в которой петербург-
ский клуб уступил дома бельгийскому 
«Брюгге» (1:2), хорошей возможностью 
реабилитироваться был выигрыш мат-
ча чемпионата и сохранение первой 
строчки в РПЛ.

Но подопечные Сергея Семака, воз-
можно, физически и эмоционально так 
до конца и не восстановившиеся, потер-
пели ещё одно поражение. Хотя начи-
налось всё для «Зенита» неплохо. В се-
редине первого тайма он повёл в счёте 
благодаря голу Александра Ерохина. 
Но перед самым перерывом Джордже 
Деспотович восстановил равновесие.

А на 69-й минуте Дарко Евтич вы-
вел «Рубин» вперёд. При этом казан-
ский клуб имел ещё несколько голе-
вых моментов и в целом превзошёл 
«Зенит» в данной встрече. Благодаря 
победе подопечные Леонида Слуцко-
го приблизились к зоне еврокубков, 
но по-прежнему остаются на девятом 
месте. А петербургский клуб пропу-
стил вперёд «Спартак». Не исключено, 
что по итогам тура сине-бело-голу-
бых обойдёт и ЦСКА. Армейцы сегод-
ня сыграют дома с тульским «Арсена-
лом», а «Зениту» в среду снова играть 
в Лиге чемпионов — на этот раз в гостях 
с дортмундской «Боруссией».

— Тут можно проследить тенден-
цию — все клубы, выступавшие в Лиге 
чемпионов, неудачно сыграли матчи 
в чемпионате России, — заявил «Извес-
тиям» бывший тренер «Рубина» Дми-
трий Кузнецов. — Думаю, на «Зените» 
сказался психологический фактор, так 
как команда наверняка очень хотела 

победить в стартовой встрече своего 
еврокубкового сезона, но проиграла. 
«Рубин» хорошо подготовился к матчу, 
использовал слабые стороны соперни-
ка, возможно, учёл физическое и психо-
логическое состояние питерцев после 
«Брюгге». И в итоге забил хорошие мячи 
и имел ещё моменты для взятия ворот.

�� «КРАСНОДАР» — «СПАРТАК»

Южный клуб, так же как и «Зенит», 
провёл свой матч в Лиге чемпио-

нов во вторник. Но ему старт в груп-
повом этапе удался лучше. «Красно-
дар» впервые играл на этой стадии 
турнира и добился выездной ни-
чьей во встрече с французским «Рен-
ном» (1:1). Хотя у команды были поте-
ри игроков из-за подозрений на ковид, 
а также на матче отсутствовал глав-
ный тренер Мурад Мусаев, заболев-
ший ангиной.

С травмой матч во Франции оты-
грал один из лидеров «быков» Сергей 
Петров. Это стоило клубу потери по-

лузащитника до конца года. В ито-
ге игру со «Спартаком» «Краснодар» 
провёл с очень узкой скамейкой за-
пасных  — на ней было всего пять 
футболистов, среди которых два 
вратаря. В результате команда прои-
грала дома красно-белым со счётом 
1:3 и сейчас находится на восьмом ме-
сте в таблице.

— Кадровые проблемы клуба трево-
жат, и они могут сказаться негативно, — 
поделился мнением с «Известиями» 
бывший полузащитник «Краснода-
ра» и «Спартака» Максим Деменко. — 
С учётом плотности календаря «быки» 
могут не преуспеть в Лиге чемпионов 
и остаться в середине таблицы чем-
пионата России к зимнему перерыву. 
А весной это будет непросто отыграть. 
Хотя команда по-прежнему и смотрит-
ся хорошо, но определённая усталость 
сказывается. При этом во втором тай-
ме она могла спасти матч, имела пре-
имущество. Но в ходе этой встречи 
также были некоторые спорные су-
дейские решения, которые могли по-
влиять на итоговый результат.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «РОТОР»

В среду «Локомотив» начал сезон 
в Лиге чемпионов выездной ничьей 
с австрийским «Зальцбургом» (2:2), 
а в субботу прервал свою пятимат-
чевую победную серию в чемпионате 
России. Подопечные Марко Николича 
уступили дома «Ротору» (1:2), для ко-

торого эта победа стала первой в се-
зоне и первой в РПЛ за 16 лет. Напом-
ним, летом волгоградский клуб вышел 
в премьер-лигу впервые со времён вы-
лета из неё в 2004 году. «Локо» остался 
на четвёртой строчке, а команда Алек-
сандра Хацкевича поднялась с послед-
него места. 

— Большой неожиданности в ре-
зультате нет, тем более все коман-
ды, играющие в Лиге чемпионов, про-
играли в минувшем туре, — отметил 
в разговоре с «Известиями» быв-
ший президент «Локомотива» Нико-
лай Наумов. — Это вообще беда наше-
го футбола, что игроки не могут взять 
и перестроиться, сыграв с «Ротором» 
так же, как играли с «Зальцбургом». 
Сейчас это закономерность. Недоста-
точно профессионализма у футболи-
стов и умения у тренерского штаба. 
Было понятно, что игра с волгоград-
цами будет тяжёлая на фоне мораль-
ной выхолощенности после выезда 
в Австрию. А «Ротор» сыграл на пре-
деле возможностей и воспользовал-
ся ситуацией.

Также в прошедшем туре москов-
ское «Динамо» оказалось у себя дома 
сильнее «Сочи» (3:1), екатеринбургский 
«Урал» сыграл на своём поле нулевую 
ничью с «Тамбовом», «Ростов» в родных 
стенах проиграл «Химкам» (0:2), а гроз-
ненский «Ахмат» в своих владениях 
обыграл «Уфу» (3:1). Завершится 12-й 
тур сегодня домашним матчем ЦСКА 
против «Арсенала».

Полузащитник «Ротора» Зурико Давиташвили переиграл в центре поля  
хавбека «Локомотива» Даниила Куликова
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Последний полёт Орла
Хабиб «задушил» Гэтжи  
и завершил карьеру

Спорт

Хабиб Нурмагомедов  
не мог сдержать слёз —  

это была первая  
победа, которую  

не видел его отец

В Махачкале бурно встретили новую победу своего земляка

Jo
sh

 H
ed

ge
s 

| Z
uf

fa
 L

LC
 v

ia
 G

et
ty

 Im
ag

es

Jo
sh

 H
ed

ge
s 

| Z
uf

fa
 L

LC
 v

ia
 G

et
ty

 Im
ag

es

РЕ
Н 

ТВ
РЕ

Н 
ТВ

Ан
др

ей
 Э

рш
тр

ем
 | 

«И
зв

ес
ти

я»


	izv_2610_01
	izv_2610_02
	izv_2610_03
	izv_2610_04
	izv_2610_05
	izv_2610_06
	izv_2610_07
	izv_2610_08

